FRANQUEO Concesión Nº 687 Tarifa Reducida Concesi8n Nº 2932



Año LII - \$ 5.-

Redacción y Administración. Salta 274 - 1º Izq.

Edición 8 páginas

Buenos Aires, mayo-junio de 1975

DIRECTOR: ANTONIO SALGADO

Nº 1289

DEMOCRATAS ESPAÑOLES EVOCARON EL XLIV ANIVERSARIO DE LA REPUBLICA

MAS DE MIL QUINIENTOS COMENSALES SE CONGREGARON EN LA CENA CONMEMORATIVA

CONGREGAR

Desde hacía tiempo no se habia congregado una cantidad an extraordinaria de comensales como en la cena realizada el 12 de abril en los salones de la calle Solis 252. La cena de confraternidad había sido organizada por la Junta Coordinadora Democrática Española de Buenos Aires bajo el signo de la lucha por la recuperación de la lucha por la recuperación de las libertades ibéricas, en secuestro desde hace treinta y seis años. A la par se comemoraba el cuadragésimo cuarto de aquella gloriosa jornada del 14 de abril de 1931 en que el pueblo hispano, tras los ominosos años de la dictadura primorriverista, votó por vez primera y expresó sin ambages su opinión adversa a la monarquia borbónica y a los privilegios de los grupos dominantes. Se notó la presencia de todos los sectores de la colectividad democrática española, sin distinción de ideologías, así como delegaciones de los Centros Republicanos del interior del país y de numerosas entidades de orientación democrática despañola en la Capital Federal.

LA CABECERA DE LA MESA Ocuparon la calecera del ac-

LA CABECERA DE LA MESA

Ocuparon la cabecera del ac-o: Roberto de Negri y señora, uan Cuatrecasas, Manuel de to: Roberto de Negri y señora, Juan Cuatrecasas, Manuel de Rivacoba, Antonio Alonso Rios, Juan Rocamora, Miguel de Amilibia, José Dominguez, José Porto, Rogelio Matarán, Agregado Cultural de México, don Joaquin Piñol, Juan Manuel Pérez, Eduardo Sánchez Millares, Antonio Alvarez, Lázaro de la Merced y Antonio Salgado.

ADHESIONES

ADHESIONES

ced y Antonio Salgado.

ADHESIONES

Tras unas breves palabras de Emilio Madarlaga, como secretario de la Junta Coordinadora Democrática puntualizando las modalidades del acto y su trascendencia como exponente de la voluntad colectiva hispana, el señor Alberto Portas dio lectura a las adhesiones recibidas, entre las que destacamos del Centro Republicano Español de Buenos Aires; Federación de Sociedades Gallegas; Casa de daluz; Agrupación Navarra Republicana; Centro Pontevedrés de Buenos Aires; Agrupación Gallego - Argentina "Breogan", centro Orensano de Buenos Aires; Agrupación Gallego - Argentina "Breogan", centro Orensano de Buenos Aires; Asociación Mutualista Residentes de Vigo; Centro Republicano Español de Mar del Plata; Centro Republicana de Rosario, y sus secciones culturales: el Ateneo Luis Bello, la Escuela Rosalia de Castro y la Biblioteca Laudelino Ruiz; el Centro Republicano Español de Montevideo; Casal Catalá de Montevideo; Casal Catalá

tro plenipotenciario, Encargado de Negocios de la República Española, Legación Oficiosa en los EE. UV. del Brasil, don Lorenzo Serrano; Centro Republicano Español de México y Centro Republicano Español de Santiago de Chile.

PALABRAS DEL DR JULIO HERNANDEZ

Para ofrecer el acto el presidente de la Junta dijo:
"La Junta Coordinadora Democrática ha organizado este acto en connemoración de la 2º República Española, proclamada el 14 de abril de 1931, por decisión libre del pueblo. Su grandiosidad y trascendencia está dada por tal hecho histórico; por la presencia de representaciones de toda la colectividad española, en sus diferencias y matices políticos, sociales y nacionales; por la compañía de amigos argentinos, que nos honran con su adhesión y de quienes estamos seguros recibir la ayuda moral que podamos necesitar y por la presencia de la Comisión mexicana, presidida por el señor Ministro Encargado de Negocios, D. Roberto de

MORATIVA

Negri, le que nos obliga a reiterar nuestra profunda gratitud por la actitud de su país con respecto a la República Española y por la cordial acogida que el Sr. Presidente Lie. Luis Echeverria nos brindo en los Jardines de su Embajada, el 18 de julio de 1974, donde su cálido verbo nos infundió animo y esperanzas para continuar luchando por la libertad de nuestra Patria.

Los que bregamos por la implantación de la República; los que vivimos sus esperanzas, sus realizaciones y sus sinsabores; los que padecimos las consecuencias de la traición y de la subversión militar en la prisión o en el frente de guerra, podríamos volver la vista atrás y hablar de las cosas preteritas, Pero pasó ese momento. Cuando el horizonte político ibérico se presentaba cerrado y sombrio, rememorar podía ser un consuelo o un estímulo para seguir la lucha. Pero el horizonte se transforma, la Peninsula Ibérica es un hervidero de ideas y de anhelos de libertad y democracia. El franquismo ha muerto, aunque esté insepulto, el Sigue pág. 2)



Arriba: El ministro de México, Lic. de Negri, hablando. Sentados: Dres. Rocamora, Alonso Ríos, Cuatrecasas y Rivacoba.



Abajo: Aspecto parcial de la sala.

CARTA DEL DIRECTOR

Visita inoportuna en visperas del cambio

Tras el rotundo fracaso de la diplomacia estadounidense en la reunión en Bruselas, de la cumbre del Facto del Allántico Norte, el presidente de la gran potencia que disputa la hegemonía universal a los rusos, ha realtzado una visita relámpago al dictador de El Pardo, en el día final de mauyo, mientras, en el área territorial española, los ciudadanos están privados de los más elementales derechos que el ser humano puede exigir.

Las estrictas medidas de vigilancia, los miles de detenidos en previsión de atentados, el aparato policida de la recepción, habrán advertido a Gerald Ford que estaba aceptando la hospitalidad del alcaide de esa immensa prisión espiritual y material que desde hace veintidos años ha contribuido Norteamérica a sostener y fortificar. Alguien pudo advertir a Cerald Ford que hasta quienes integraron las filas franquistas, —y ahora se distancian en procura de libertad—declaran su presencia como "interesada, forzada, sospechosa y peligrosa". Peligro que radica —son palsbras de Ricardo de loctura poco essepricheso de izquierdismo—"en unas difusas ventojas políticas a favor del endurecimiento del régimen, nunca a favor del puebio español.

la Cierua, poco sospectoso de izquierdismo- en unas difusas ventajas politicas a favor del endurecimiento del régimen, nunca a favor del puebio español.

Años antes —el 12 de octubre de 1942— un ilustre demócrata americano, Frankliu Rosevelt provinició estas palabras que la "guerra fría" ha borrado: "Estamos unidos—dito—en la tarea de buscar la clase de victoria que garantice que nuestros nietos puedan crecer, y bajo el amparo de Dios, vicir sus vidas libres de la constante amenaza de incasión, destrucción, escluvitud y nuerte". Días más tande, como anterso de esa declaración, destrucción, estavitud y nuerte." Días más tande, como anterso de esa declaración, del 7 de diciembre, en el vicio recinto del Senado —mancillado al hacerlo hogar del "Movimiento Nacional" —Francisco Franco, ante el cuerpo diplomático, expresó: "Las revoluciones alemana, italiana y española son fases del mismo movimiento general de rebelión de las masas civilizadas del mismo movimiento general de rebelión de las masas civilizadas del mismo movimiento general de rebelión de las masas civilizadas del mismo movimiento general de rebelión de las masas civilizadas den mundo contra la hipocresía y la ineficacia de los viejos sistemas. Cuando fermine la guerra y principie la desmovilización, el destino histórico de miestra era se llevará a la práctica por la formula, patriótica y espiritual, que España y cualquier otro de los pueblos fascistas ofrecen al mundo". Frase que, por aquellos días del acance incontenible de las divisiones nazis, se vio corroborada con distribas centra las "podridas democracias" que enfrentaban a los "caderosos efecticos del Eje tialo-nipón-germano".

Pues bien: todas esas actitudes y procedimientos de un régimen nacido de aquellos sistemas totalitarios, han sido acentados por las necesidades políticas de los imperialismos en pugna. Desde 1953 hasta hoy los tratos y contratos sobre las bases atómicas norteamericanas en la penísula, han defraudado a todos los que murieron por la causa de la Libertad, de la fuesticia y la

Entre tanto, en el pueblo hermano de Portugal se han realizado elecciones libres. Y como era previsible, el pueblo se ha pronunciado por la via pacífica hacia el socialismo en libertad, pese a la notoria influencia de los sectores comunistas en el Movimiento de las Fuerzas Armadas que derrocó a la prolongada trimai salazarista. Y las discrepancias entre los vencedores se han ventilado a plena luz, hasta llegar a soluciones positivas que assguraría la democracia ibérica. Porque no hay que olcidar que nuestro dilecto amigo Mario Soares —socialista amante de la democraciaha proclamado que "la peninsula ibérica ha de liberarse totalmente, o no se liberará nuncá".

Ya la hora de esa liberación está cercana. . Aunque el horizonte se obscurezca, más arriba de las nubes, brilla el sol...

XLIY Aniversario de la República

(Viene de pág. 1)

cambio de Régimen y de estruc-

cambio de Regimen y de estructuras.

Ante los hechos que, día a día, reclaman la transformación del panorama político y social de la Península, nos hemos coordinado para batallar unidos por el restablecimiento de las libertades democráticas, por la amistia para todos los represaliados, perseguidos, encausados y encareclados por motivos políticos o sociales, por el respeto a la personalidad nacional de Cataluña, Euzkadi y Galicia; por la formación de un gobierno provisional que garantice eleciones libres y democráticas. Todos y cada uno de nosotros estamos comprometidos a defender este programa en el lugar que nos corresponda hasta lograr su completo triunfo...

Después cada organización defenderá sus propios ideales y principios, procurando su vigencia por métodos legales democráticos.

Mientras tanto, todos juntos,

Mientras tanto, todos juntos, coadyuvemos en la liberación y democratización del hogar his-pano".

DISCURSO DEL DOCTOR MANUEL DE RIVACOBA

MANUEL DE RIVACOBA

A continuación, el ministro del Gobierno de la República Española en misión en América del Sur, que se trasladó a Buenos Aires para interventr en esta reunión, expresó que "antes que el deber —creedme— es el espontáneo impulso del afecto el que me mueve a saludar públicamente, en nombre del gobierno español y de los españoles aqui reunidos, a los gobiernos amigos de México y Yugoeslavia". Destacó la presencia del encargado de negocios de México, actualmente a cargo de la Embajada y a una delegación de esa misión. Aclaró que el embajador de Yugoeslavia, en carta cortesísima, había disculpado su inasistencia por compromisos anteriores.

"He dicho —prosiguió el ora-

pado su inasistencia por compromisos anteriores.

"He dicho —prosiguió el orador— a conciencia gobiernos amigos, porque como he repetido en diversas ocasiones, nuestra causa, la causa del pueblo español y de la República Española, no es, ciertamente, la causa de muchos gobiernos, y, desde luego, no lo es de los de las grandes potencias, simo sólo la de aquellos de auténtica representación popular y de acendrado espiritu democrático; peros i es, sin lugar a dudas, la causa de todos los pueblos. Así expilea que, al cabo de casi cuarenta años de nuestra tragedia, no obstante otras mayores que se han producido después y cuando otras parecidamente dolorosas desgarran hoy al mundo, la República Española no pertenezça a la historia, sino que es cosa de actualidad; que el entusiasmo y la devoción por la República haya prendido en hombres nacidos después de su destierro; que el ser republicano español sea timbre de prestigito y de autoridad moral; que nos acompañen constantemente la simpatia y el afectomente la simpatia y el afecto prestigio y de autoridad moral; que nos acompañen constante-mente la simpatia y el afecto de gentes de otras nacionalida-des, las más diversas; que estén con nosotros esta noche amigos argentinos, amigos chilenos, que han recorrido miles de kilóme-tros para llegar hasta aquí a tiempo, amigos de otros países. Sólo así se explica la numero-sisima concurrencia de españo-les que ha dado vida y nutre este acto.

Su concurso y presencia en él es, en los amigos de estos países, prenda y manifestación de su exquisita elevación ética. Merece bien de mosotros y tienen, sin regateos, toda nuestra gra-

titud. Nuestra presencia, en cambio, la de los españoles, aunque hayamos recorrido también miles de kilómetros, aunque nos haya costado otros sacrificios, no es sino el cumplimento de un deber. Habla, clertamente, bien de nuestra conciencia moral, que hayamos acudido tantos.

tos.

Porque, señores y amigos — agregó—, lo que hace que la República Española sea esta realidad viva que se palpa aqui esta noche; lo que nos da autoridad y prestigio; lo que, enraizándonos en el pasado, nos justifica en el presente y nos proyecta sobre el porvenir, es, no diré que representamos, sino que encarnamos, una idea moral, la suprema idea moral en la vida pública, en la vida de los pueblos: la idea de libertad, la idea de democracia, la idea del respeto mutuo, la idea de la justicia social, la idea de la justicia social, la idea de la convivencia, que todo eso, y nada más que eso, es la República, es nuestra República.

Caben, por eso, en ella, como

Caben, por eso, en ella, como cupieron ayer y cabrán maña-na, todos los españoles, aún los que nos combaten, aún los que nos excluyen, aún los que nos nlegan. Y ahí está, ése es, nuestro titulo de autoridad, nuestro timbre de gloria moral y poli-

tica.

A los gobiernos extranjeros que se mantienen constantes en su amistad con el nuestro, haciendo honor a los principios de la moral y del Derecho internacional; a los pueblos y los hombres que, aqui como allá, nos comprenden, nos apoyan y nos rodean, no podemos corresponderles sólo con nuestro agradecimiento, que, siendo mucho, no se más que un afecto, mientras que en la vida política lo que cuenta son las conductas y las realidades. Hemos de corresponderles con la adhesión pilena, con el empeño sin desmayos por hacer de nuestra Patria una democracia para todos, en la libertad y en la justicia.

Como fue ayer, será mañana

mocracia para todos, en la libertad y en la justicia.

Como fue ayer, será mañana la orientación de nuestra vida nacional, la que señalen las convicciones y las preferencias, racionalmente adquiridas y compartidas y libremente manifestadas sin coacciones en el sufragio, de las auténticas mayorias nacionales. Que cambie el régimen de la propiedad; que se mantenga o se modifique la organización del Estado, ampliandose el número de las regiones autónomas o la esfera de su autonomía; que nos gobiernen unas u otras fuerzas, unos unas u otras ideologías o concepciones políticas, todo eso y mucho más es perfectamente posible y licitamente deseable dentro de la República. Con una ilmitación, una sola; la de no aniquilar, la de no someter a nadie, absolutamente a nadie, dentro de la vida civil y de la vida política.

Por eso, porque, en definitiva continuó, la que no sontera no definitiva continuó, la que nos subteres.

politica.

Por eso, porque, en definitiva, —continuó— lo que postulamos, lo que exigimos y lo que ansiamos, es la libertad de todos los spañoles y devolver al pueblo español el ejerciclo efectivo de la soberania, cuantos nos agrupamos dentro de la República y luchamos por ella, desde el Presidente hasta el último republicano —que soy yo—, no obstante los indudables titulos de aquélla, no para ninguna reinstauración, que no nos hace falta, sino para entrar y devolverse pura y simplemente al territorio español y reanudar la normalidad de nuestra vida nacional, no obstante tales titulos caracas. de nuestra vida nacional, no obstante tales títulos, que aca-

ban de ser reconocidos y proclamados, por ejemplo, por un juspublicista de la talla de Maurice Duverger, estamos dispuestos, estamos prontos, siempre
lo hemos estado, —¿y cómo no
habiamos de estarlo?—, a someternos, a conflar la decisión
acerca del futuro de España, el
veredicto de la voluntad popular, libre y limpiamente expresada. Y respetaremos el resultado, aunque no nos guste, aunque nos sea adverso, aunque
—cosa impensable— produjese
la monarquia, en la persona de
don Juan de Borbón, en la de
don Juan de Borbón, en la de
duan Carlos o en la de otro Juan
unalquiera.

don Juan de Borbón, en la de Juan Carlos o en la de otro Juan carlos o en la de otro Juan Lada per la de cualquiera.

¡Ahl, pero, porque esto es lealtad a nuestros propios principios, porque es consecuencia con nosotros mismos, porque es —en una palabra— dignidad, que nadie se plense que vamos a acatar, que vamos a consentir, ninguna monarquia impuesta a espaldas del pueblo español, de la voluntad popular, sea la del padre, sea la del hijo o la de cualquier espiritu más o menos santo; sea para continuar paladinamente el franquismo, sea prometiendo una consulta electoral posterior que resuelva en última instancia acerca de la forma de gobierno y del futuro de España. Eso, no; con cartas marcadas y forzando la suerte, no se juega; los caballeros no pueden sentarse en la misma mesa con los tahúres. Que no se lo piensen, ni los inveterados partidarios de la monarquia ni sus nuevos e insospechables defensores.

fensores.

No; ninguna imposición, ni permanente ni transftoria; ni la de hoy ni ninguna que se trame para mañaha. No, sino libertad para España como nación, para los pueblos que la integran, para todos sus hijos. Y verdadera democracia, que no es la que se acarrea, la que obedece consignas ni la que se produce ululante, sino la que se expresa conscientemente en las urnas. No; no estamos para seguir soportando viejos totalitarismos o tiranias ni para ensayar otros distintos.

Blen conocemos la dialéctica de la desesperación, que lleva a oponer y reemplazar una situación de violencia, de opresión y de injusticia por otras violencias, otras opresiones y otras injusticias. Pero un pueblo viejo y maduro como el español, no ha de dejarse arrastrar por ninguna reacción ciega, sino que ha de sacar de sus propias desgracias, de sus propias desgracias, de sus propias desgracias, de sus propias desgracias, de sus propias desgracias propia tradición, una visión lúcida de su futuro.

Se ha atribuido, acaso con demasiada frecuencia, la causa de dodos nuestros males a una especie de propensión anárquica que nos impulsara a la disgregación y mos impediria el esfuerzo solidario y en común; y, en consecuencia, se nos ha recomendado como ensalmo contra todos ellos la unidad, una unidad cerrada, irresistible, aplanadora. Y y os digo que no son menos diversos que noson menos diversos que noson

Estos son nuestros afanes; ésta, nuestra empresa. Que no cede, en magnitud ni en dificultad, a otras, de esfuerzo heroico, que con frecuencia hemos acometido los españoles. Pero (Pasa a pág. 3)

DECLARACIONES DE LA JUNTA CORDINADORA DEMOCRATICA ESPAÑOLA

UNDINHAPURA ULTRIUNIRATURA EDIRAULA

Una superficie informativa de la gran prensa diaria, Durante años, las heroicas luchas del pueblo han sido silenciadas con la mordaza de la cassura, disimuladas bajo la persecución del Estado franquista. Hoy salen a la uz del dia porque corrientes históricas incontenibles "ganan zonas de importe corrientes históricas incontenibles "ganan zonas de aportea y clorar lo que por su voluntad nunca hubieran estado dispuestos". La contradicción régimen-sociedad estalla por tedos lados y la estructura franquista y gubernamental se agricta y desmorona.

Las palabras proscriptas en el vocabulario fascista español se ponen de moda y todos os estamentos sociales destinos obreros hasta los militares, de los necesarios de la sociale del pueblo, se encuentra descontento y descoso del cambio, sino que los de arriba, las capas reaccionarias de la sociedad, causantes de la actual sibuación, se dan cuenta de que y ano se puede seguir gobernando de la misma forma.

La operación de las llamadas "asociatores" de Arias Natura de la contradicción de las llamadas "asociatores" de Arias Natura de la contradicción de las llamadas "asociatores" de Arias Natura de la contradición de las llamadas "asociatores" de Arias Natura de la contradición de las llamadas "asociatores" de Arias Natura de la contradición de las llamadas "asociatores" de Arias Natura de la contradición de las llamadas "asociatores" de Arias Natura de la contradición de las llamadas "asociatores" de Arias Natura de la contradición de las llamadas "asociatores" de la contradición de las llamadas "asociatores" de Arias Natura de la contradición de las llamadas "asociatores" de la contradición de las llamadas "asociatores" de la contradición de las contradición de

XIV ANIVERSARIO DE LA REPUBLICA.

(Viene de la pág. 2)

parece una característica de nuestro sino tener que pugnar e imponernos por encima del

parece una caracteristica de nuestro sino tener que pugnar e Imponernos por encima del destino, contra el destino. Decia en los tercos endecasilabas de su Epistola moral nuestro Anónimo sevillano del siglo XVII, que no cumple el dictado de héroe al que alcanza la victoria "por vanas consecuencias del estado", sino al que sabe merecerla. Esto, que pueda ser cierto en un plano estrictamente moral o para el espiritu ascético, no lo es, no basta en las lides políticas, cuando lo que está en el tablero no es el destino personal de un hombre, sino el de un pueblo. Obtener la victoria, aunque sea a costa de la vida, es, pues, un imperativo ineludible, porque no se trata de nuestra victoria; se trata de la victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro aso, de una victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro de una victoria de la Patria y no se trata, en nuestro de una victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro de una victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro de una victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro de una victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro de una victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro de una victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro de una victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro de una victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro de una victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro de una victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro de una victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro de una victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro de una victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro de una victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro de una victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro de una victoria de la Patria. Y no se trata, en nuestro de la palabra revolucionarias a conciencia de toda su significación moral, política y juridica—, que notrajeno la República. Son el origen último, o primero—según se mire—, de nuestra legitimidad, pero son también, por lo mismo, un faro para nuestra por ello mismo, un faro par

tra conducta y un ejemplo pa-ra todos. Que el grito de aque-llos días, el grito de nuestras jornadas de triunfo y el de nuestras tribulaciones, el de nuestros héroes y de nuestros mártires, nos una fraternalmen-te a todos los españoles: ¡Viva la República! te a todos los la República!

HABLA EL SEÑOR L. DE LA MERCED

HABIA EL SENOR

L. DE LA MERCED

Posteriormente, el presidente del Centro Republicano Español de Buenos Aires, Don Lázaro de la Merced, expresó que la entidad que preside decidió este año "conmemorar el nuevo aniversario de la Segunda República Española, en conjunto con otras Entidades hermanas. Nos acompañan además entrañables amigos argentinos y de otras nacionalidades, que sienten como nosotros, vocación de libertad, fraternidad y demoracia. A todos les doy la bienvenida y les agradezco su asistencia. En cuanto a México se refiere y ya me lo habéis oido decir muchas veces, quiero recordar el comportamiento de sus dignatarios, desde el gran Lázaro Cárdenas hasta su actual presidente Don Luis Echeverria con los españoles republicanos, amparándoles en el exilio y reconociendo permanentemente a su Gobierno: que esta digna representación de México, que hoy nos honra con te el pueblo y gobierno de su patria, del reconocimiento de todos los españoles republicanos. Y para los hermanos ar-

gentinos y para esta gran Patria Argentina que nos cobija y a cuyo amparo podemos vivir en libertad y democracia, también nuestro agradecimiento.

Y para terminar, leyó el último párrafo del mensaje del Presidente de la República Española en el exilio Don José Maldonado que se reproduce en otro lugar.

DISCURSO DE

UOSE PORTES
A continuación, el secretario A continuación, el secretario de la Federación de Sociedades Gallegas de Buenos Aires, don José Portos expresó que: "para los demócratas españoles es hoy un día extraordinario por dos motivos: uno es que con este acto celebramos 44 años de la implantación de la Segunda República en España, y en que el pueblo después de tanto tiempo sufriendo persecuciones, torel pueblo después de tanto tiempo sufriendo persecueiones, torturas y privaciones unos; y los otros que hoy no nos acompañan, pues quedaron en el camino como stempre ocurre, el pueblo español consigue terminar con una monarquía feudal, debiendo recordar que estos no fueron 44 años de alegría, también son 39 largos años de dolor, en que este pueblo conoce la villania y todo el terror fascista.

la villania y todo el terror fas-cista.
Esto no era simplemente un cambio de gobierno ni de hom-bres, era un cambio de estruc-tura, todo un cambio de siste-

ma.
Esto bien lo comprendió el pueblo español que lo defendió con
toda su fuerza, pero todo tiene
un pero, no lo comprendieron
así sus dirigentes, que se dejaron estar, mientras la reac-

javon estar, mientras la réac-ción agazapada preparaba su ataque, que llevó luto y dolor a numerosos hogares españoles. Y el otro es la unidad de las colectividades españolas resi-dentes en este país. Antes siem-pre sugrían inconvenientes rorpre surgían inconvenientes porque se pensaba así, o de la otra

manera.

Sin embargo aqui estamos gracias a la unidad realizando este gran acto, y nadle le pregunta a nadle como plensa; simplemente pensamos y nos preguntamos: ¿estamos de acuerdo en la lucha contra Franco y su definera.

em la lucha contra Franco y su régimen?
Si luchan todos unidos en la peninsula nosotros debemos ayudar y estar junto a nuestro pueblo, hasta que logre el objetivo propuesto, y después que sea el Pueblo y sólo el Pueblo el que ellja el régimen y gobierno que lo dirija; porque fue el Pueblo quien luchó, quien surfió y es el Pueblo, y no nosotros, quien tiene derecho a hacerlo.

Y nada más: ¡VIVA LA RE-PUBLICA!

PALABRAS DE ROCAMORA

PALABRAS DE ROCAMORA

En representación de los catalanes, y de su gobierno en el exillio, el Dr. Juan Rocamora se refirió a la experiencia acumulada por los exiliados, que podrán aportar al futuro de su país la tolerancia y la amplitud de horizontes que el tiempo y la distancia han ido acumulando. No pretendemos interferir en las actividades políticas que corresponden plenamente a los compatriotas del interior. Se refirió a la nueva juventud, la de una postguerra que está preparada para encauzar por caminos de libertad y democracia a los Les larga caminata del exilio no ha cansado nuestra esperanza ni ha podido abatir nuestra fe. Cada dia pasado es una confirmación de las grandes razones que nos impulsaron y la evolución del mundo hacia formas de convivencia política y social nos demuestran que aquellos luchadores de 1936 - 39, fueron adelantados de una gran con-

(Cont. en la pág. 4)

14 DE ABRIL DE 1931-1935 Mensaje del Presidente de la República en el Exilio

Repañoles:

Nadde a quien preocupe la situación actual y el porvenir de nuestro pais puede desconocer que el Estado español surgido del movimiento qui 1975 es, por múltiples razonadas en la mente de todos, un año que pudiera ser crucial estado en la mente de todos, un año que pudiera ser crucial estado en la mente de todos, un año que pudiera ser crucial estado en la mente de todos, un año que pudiera ser crucial es execina sea el inicio de una era de justicia y de paz, os que, por el contrario, ese noble intento se malogre, dejando tas aventuras.

Nosotros, quienes asumimos la tarea de regir los destinos de las instituciones de la República en el destiero, nos hemos tijado me bo, con el ejercicio democrático de su facultad soberana, la decisión de orientar libremente el futuro de España. Esa es y ha de seguir siendo, de manera irrenunciable, nuestra preocupación esencial. Ese es, también, por otra parte, el más vivo anhelo de un sector considerable de la población española, de la immensa mayoria de duestros concidendamos, que, adsertios a formaciones políticas o sindicales diferentes, coinciden en elegado el caso, avives del libre juego de los principos democráticos.

Qué es lo que esta corriente republicana a la que acabo de aludir, tiene frente a ella? Una dictadura que declina, último vestigio en la Europa occidental del periodo nazirascista; un regimen a cuyos dirigentes les preocupa la idea de la que seguramente están persuadidos, de que haque de la que seguramente están persuadidos, de que haque de la que seguramente están persuadidos, de que haque de la que seguramente están persuadidos, de que haque de la que seguramente están persuadidos, de que haque de la que seguramente están persuadidos, de que haque de la que seguramente están persuadidos, de que haque de la que seguramente están persuadidos, de que haque de la que seguramente están persuadidos, de que haque de la que seguramente están persuadidos, de que haque de la que seguramente están persuadidos, de que haque de la que seguramente están pers

DECLARACION DE LA JUNTA COORDINADORA DEMOCRATICA ESPAÑOLA EN LA ARGENTINA

tos y publicaciones: exigen que sus lenguas nacionales sean enseñadas en las escuelas públicas, junto con el catellano; exigen que sus tradiciones de cultura y costumbres sean res-petadas.

exigen que sus tradiciones de cultura y costumbres sean respetadas.

En el conjunto de los pueblos del Estado español, han nacido miles de organizaciones legales y semilegales, clandestinas, a distintos niveles. Proliferan las "mesas democraticas", los "comités de vecinos", las "comisiones de amas de casa", "ios centros culturales" bajo miles de denominaciónes. Estas se enlazan, se entremezclan en un todo de acedones y de luchas armónicas y paralelas. Los hombres que perfenecen a estas asociaciones (aún de las ilegales y clandestinas), cuando lo creen conveniente, hacen pública su condición de miembros de juntas, de comités, de partidos politicos prohibidos.

Las fuerzas del oscurantismo y la regresión, han sido derrotadas en Portugal y Grecia. España queda así como el baluarte del fascismo en Europa. Esa condición le impide su participación en las organizaciones económicas, militares y políticas europeas.

participación en las organizaciones económicas, militares y políticas europeas.

A este panorama se agrega el hecho de una aguda crisis económica nacional a la que se suma el regreso de Francia, de Alemania, de Suiza y otros países de obreros y técnicos que se quedan sin trabajo. Mientras tanto, la industria del turismo, tabla de salvación de antaño, disminuye sus ingresos en forma alarmante.

Para todo el mundo aparece muy claro que el obstáculo para el desarrollo de los distintos pueblos del Estado español, es el régimen franquista. Por eso, nuestra Junta Coordinadora Democrática ha extractado y resumido esa expresión de sentimientos en sus cuatro puntos:

1. — Restablecimiento de todas las libertades democráticas.

sión de sentimientos en sus cuatro puntos:

1. — Restablecimiento de todas las libertades democráticas.

2. — Amnistia para todos los represaliados y perseguidos, encausados y condenados por motivaciones de tipo político-social.

3. — Garantía a los pueblos de Cataluña, Euzkadi y Galicia, de respeto a su personalidad nacional.

4. — Formación de un gobierno provisional que garantice elecciones libres y democráticas.

La Junta Coordinadora Democrática en la Argentina llama a todos los organismos alrededor de estos objetivos. A hacer serios esfuerzos para encontrar las vias pacíficas que devuelvan sin sangre las libertádes a nuestros pueblos.

Estamos seguros que las luchas del pueblo aislarán a los "ultras", que los militares patriotas neutralizarán en el sen odel ejercito las corrientes fascistas y suicidas, y que con ello se abrirán de nuevo, para todos los pueblos del Estado español, los cauces de civilidad y progreso.

En este 14 de abril de 1975, saludamos las coincidencias de todas las corrientes democráticas en los puntos expuestos, y gritamos: ¡Viva las libertades democráticas! ¡Viva Catalunya! ¡Gora Euzkadi! ¡Viva Galicia! ¡Viva España!

Junta Coordinadora Democrática en la Argentina

Junta Coordinadora Democrática en la Argentina Buenos Aires, 12 d eabril de 1975.

XLIV ANIVERSARIO DE LA REPUBLICA (Viene de la pág. 3)

tienda universal: la de la tira-nía y la obsecuencia contra las fuerzas del progreso y la demo-

cracia.

Se refirió a la próxima finalización de la negra noche de España, y el jubiloso amanecer de una nueva era que disipe los vestigios de una contienda fratricida bajo el signo de la autodeterminación de los pueblos que componen el mosaico español. Después de citar a algunos grandes poetas del exilio como León Felipe y del interior como Elas de Otero, el do ctor Rocamora presento las conclusiones que reúnen a los distintos grupos políticos que actúan en el interior y que responden a la disciplina de las Instituciones Catalanas (el llamado Gobierno de la Generalidad de Cataluña) y que se refieren a la reivindicación de las libertades democráticas: de conclencia, de expresión, de prensa, de asociación, reunión, de manifestación, sufragio universal y garantías individuales. La amistia general, el derecho de huelga, la libertad sindical son premisas paralelas a la adopción de medidas inmediatas para mejorar la situación de las masas trabajadoras y resoiver los urgentes problemas sociales y económicos: enseñanza, salarios, sistema de trabajo, colegiación profesional, asistencia social, sanitaria y preventiva. Punto fundamental de las reinvindicaciones catalanas es el restablecimiento del Estatuto de Autonomía del año 1932, como hase de trabajo para la armonía penínsular, permitiendo al unas cortes elegidas por sufragio universal, que permitirán configurar las futuras instituciones politicas penínsulares.

HABLA ALONSO RIOS

HABIA ALUNSU KIUS

El secretario del Consejo de
Galicia en el exilio, doctor Antonio Alonso Rios, improvisó una
vibrante arenga, en la que puntualizó que hablaba "en representación del Consejo de Galicia, esto es: yo hablo en nombre de la Nación Gallega.

Deseo que mis palabras sean
claras, que para nadie dejen ni
siguiera la tenue sombra de una
duda.

Los aquí reunidos somos to-dos republicanos. Somos repu-blicanos concretamente defini-

Para poner de relieve esta concreta definición nuestra, pa-ra precisar su contenido y al-cance debo aclarar:

cance debo aclarar:
Hoy, en el mundo, se enfrentan dos ideologías sociales diametralmente opuestas: humanismo y totalitarismo.
El humanismo fija su escala
de valoras en primos luveso.

de valores en primer lugar a Hombre. El segundo lugar, co-

X III X III X III X

mo valor subordinado al prime-ro, corresponde al Estado. Así, el Hombre es el fin, el factor determinante de toda la orga-nización social. Y el Estado es el medio, la estructura legal adaptada al logro del bienestar material y espiritual de la cria-tura humana.

El totalitarismo invierte los papeles: el Estado pasa a la categoria de valor supremo. El Hombre queda degradado, reducido a mero instrumento o ente cosificado. Cosa o "útil" que el Estado prepotente "usa" a discreción.

discreción.

El Humanismo promueve y asegura la liberación de los hombres y de los pueblos. Esto es: promueve y garantiza el ser y la libertad de los individuos, como personas; y la de las colectividades nacionales en calidad de entes autónomos dotados de una cultura peculiar que contribuya a dar variedad y belleza al despliegue general del espiritu humano.

El totalitarismo conduce a la masificación del ser humano. El Totalitarismo esclaviza al hombre; lo automatiza, lo "co-

Nosotros adoptamos el Humanismo y desechamos, rechazamos y combatimos el Totalitarismo.

rismo.

Esto es lo que define nuestro republicanismo, y nos hace sentirnos solidarios con todos los demás humanistas, sean ellos republicanos monárquicos o marxistas. Y, del mismo modo, nos enfrenta y nos hace incompatibles con todos los totalitarios; tanto con los totalitarios, monárquicos, con los totalitarios marxistas, y frente a los totalitarios republicanos. Todos ellos enemigos mortales de nuestro credo republicano - humanista.

Ahora bien:
España es, por sus origenes

Ahora bien:
España es, por sus orígenes y por los azares de su historia, un ente plurinacional. Y, a este su ser plurinacional, es querza que se ajuste su organización estatal. Esta habrá de ser un sistema federal que, a la vez que garantice al ciudadano su integridad como persona, respete y garantice la autonomía de cada nacionalidad y, sin cortapisas, el florecimiento de las respectivas culturas.

vas culturas.

Concretamente: que, Galicia, el País Vasco y Cataluña, no siguen siendo objeto del persistente genocidio con que, el más irracional y terco centralismo, insisten en borrarlas de la escena social, provocando así, y justificando a la vez, esas explosiones separatistas que constituyen obligada respuesta de la dignidad nacional pisoteada y encarnecida.

Esto en el orden interno. Fren-te al panorama internacional: España debe caminar por su via. España debe afirmar su propia resolución y su propia voluntad. Su criterio personal. Y, en tal actitud, habrá de rechazar de

plano todo intrusismo y toda consigna que pretenda mediatizar sus designios. Y esto sin miramientos: venga de donde viniere, España habrá de rechazar y repudiar todo imperialismo, todo co'onialismo, todo esclavismo. Ni colonia económica ni colonia ideológica. Todo esto sin distinctión de sistemas y de
colores. Lo mismo si vienen de
un dictador prepotente, de una
plutocracia insaciable, o de una
burocracia colectivizadora y
despersonalizante.

España no seguirá el ritmo

burcoracia colectivizadora y despersonalizante.

España no seguirá el ritmo monôtomo y mecánico de una marcha militar; ni el arritmico tropel de la majada dócil a los inarticulados fomermas del zagal y amedrentada y temblorosa por el chasquido del látigo.

La España humanista acordará el ritmo de su vida social a superior armonia de un poema sinfónico, cuya unidad, cuya personalidad se destaca y subima con el persistente llamado de los contrastes, con el acento vital de cada fuga, y mediante el humorismo cáustico y punzante del contrapunto.

España es diversa. Y esta su diversidad, fecunda y creadora, armoniosamente concertada, dará firme solidez a su unión, y prestará allento renovador a su espiritu.

España será liberal: será com-

espiritu.

España será liberal; será comprensiva, tolerante y cordial.

España será unida. España será independente y soberana.

España, con un presidente o con un rey—según la libre voluntad ciudadana— ¡será libre! ¡Será humanista!

INTERVENCION DE LUIS A. QUESADA

Seguidamente, a nombre de la Junta Coordinadora, el escritor Luis Alberto Quesada dijo que "nos hemos reunido hoy, en conmemoración del 14 de abril, con un sentido distinto, diferente, al de otros años. Nuestra reunión tiene un sentido vital, emocional y de urgencia, acorde con los acontecimientos que se desarrollan en los pueblos del Esardo Español. Y nos reunimos de forma diferente porque, por primera vez en muchos años, hemos logrado, a través de la Junta Coordinadora Democrática en la Argentina, reunir a todos los sectores del pensamiento antifranquista y democrático y establecer los puntos de coincidencia en los que se ha de asentar el futuro inmediato de España. Son, sencillamente las bases en donde convergen todos los sectores del interior del país inferesados en acabar com la dictadura.

basse en donde convergen todos los sectores del interior del país inferesados en acabar com la dictadura.

A través del tiempo el pueblo ha ido construyendo, con dificultades múltiples, en la sombra de la llegalidad, sus formas de organización y de lucha. Cientos de miles de presos, de muertos, de represaliados, de perseguidos. Pero ahora, con claridad, una nueva situación aparece en la superficie: las luchas del pueblo obligan a las fuerzas fascistas a replegarse. El entrenamiento, la experiencia y la coincidencia, han hecho desaparecer el miedo; y, los "ultras" del Régimen se encuentran sin audiencia seria para poder desencadenar de nuevo el cilma de la guerra civil. Por el contarrio, lo que triunfa en las mentes de la juventud y del pueblo es el cilma de reconciliación, de respeto a las conciencias, de libertades públicas y ciudadanas, de democracia, de amnistia para todos los perseguidos, de derectos humanos.

Y esta presión hace que se vivan horas de reestructuración porque el estado actual ha entrado en contradicción con las necesidades de toda la sociedad de Cataluña, de Euzkadi, de Galicia, de toda España. Esto hace que no sólo exista descontento en el pueblo, en las amplias masas, en "los de abajo"; quienes

(Pasa a nág. 7)

MENSAJE DEL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

MENSAJE DEL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA (Viene de la pág. 3) cal y de la justicia social. En suma, que siguen incidiendo en el error de querer resolver un problema insoluble, algo así como la cuadratura del circulo, puesto que a ello equivale el propósito de establecer una monarquia de estructuras democráticas en un país como el nuestro, en cuya opinión pública el monarquismo militante representa un sector muy reducido. También se equivocan si piensan que es hacedero el retorno a la simulación democrática con lo que pudo sostenerse aquella forma de gobierno desde el comienzo de la Restauración hasta el advenimiento de la Segunda República. Esa anómala situación desapareció en 1931, y si los españoles del primer tercio de siglo no la aceptaron, mucho menos habrán de poder acerparla, por razones que parecen obvias, los de este tercio final, llamado a insoslayables y profundas transformaciones.

Que no es gratuita esta afirmación que hemos hecho, parece evidente. En forma paralela a ese designio continuista está tomando cuerpo a ojos vistas una corriente antitética, que irreversiblemente está llamada a desarrollarse más cada dia. La idea de que el sistema político de mañana no puede ser la prolongación del franquismo se está abriendo paso en la conciencia de todos los sectores polítizados del país, los que, en España come no dasa partes, constituyen el elemento motor de la opinión. Y así, vemos cómo, a pesar de toda clase de trabas, las fuerzas políticas de la oposición actúan con mayor desenfado, con creciente decisión, y cómo sus actividades reperuten en los órganos de prensa más sagaces, a los que la opinión premia incrementando su difusión. Cuanto antecede, que es inequivocamente confortador, no es sino un comienzo; pero la manifiesta descomposición del régimen, que ya está perdiendo la iniciativa, ha abierto un proceso renovador que, ebidamente encauxado, culminará por la voluntad mayoritaria del pueblo y en plazo no largo, en el restablecimiento de la República.

Por lo que a nosotros se refiere, lo hemos dic

Hoy, con más entusiasmo que nunca, ¡ánimo y adelante! ¡Por España! ¡Por la libertad! ¡Por la República! 14 de abril de 1975

WELLDRES

SASTRERIA DE MEDIDA Y CONFECCIONES FINAS

CREDITOS LIBERALES
Camisas - Corbatas - Pañuelos - Pantalones CORRIENTES 901 Esquina SUIPACHA
T. E. 35-1001 y 35-4610 BUENO

PROFESIONALES DI. MIGUEL L. HERAS Dr. Vásquez Ramos

Abogado Mexicano ex Juez Civil Establecido desde 1934

ASUNTOS DE FAMILIA Y MATRIMONIO EN **MEXICO - URUGUAY**

Obtención de Libreta Argentina

VIAMONTE 986 T. E. 392 - 0291

ABOGADO Corrientes 1515 T.E. 46-2677

ADHESION
Dr. FRANCISCO
FERNANDEZ RODRIGUEZ
Abogado
Sucesiones - Asuntos
civiles y comerciales

Consultorios Dentales
RAYOS X
Libertad 1248 - T.E. 41-2633
Consulta: Lunes a Viernes de
14 a 20 horas. Atendido por
los doctores

IVAN A. CARRARO CESAR G. FERNANDEZ



Define su Posición el Partido Socialista Obrero Español

La Agrupación "Pablo Iglesias" —sección del P.S.O.S. en Buenos Aires— nos ha solicitado la reproducción de los conceptos de esta Rueda de Prensa, realizada en París el 16 de mayo, para informar a la colectividad:

El miércoles 16 de este mes, dos miembros de la Comisión Eje cutiva del PSOE convocaron una rueda de prensa para afirmar la línea del Partido.

Las palabras de introducción en dicho acto fueron estas:

LAS palabras de introducción en dicho acto fueron estas:

"Hace unos años se inició una reorganización del Partido que
culminó con la celebración del XIH Congreso, en octubre de 1974.

Desde ese entonces ha aumentado en dinamicidad y presencia, lo
cual preocupa a determinados sectores del país. Evidentemente, hay
una ebullición socialista, que suscita el que formaciones políticas
del sistema y de fuera del sistema hablen y opinen sobre nosotros.

Hace sólo unos meses, un periodista de Sevilla fue procesado por referirse a Felipe González como supuesto Primer Secretario del PSOE.

Hoy tendrían que procesar a muchos profesionales de la información.

ción.

Por otra parte, se registra una actitud peculiar en los periodistas de la cadena del Movimiento y que enlaza con la anteriormente mantenida por una columna de "Pueblo"; actitud que lleva a hablar frívolamente del socialismo o de los hombres del socialismo, quizás porque eso se vende mucho... Lo cual ha levado a que surgiesen porque eso se vende mucho... Lo cual ha llevado a que surgiesen acusaciones contra el PSOE como la de encontrarse "en situación de aceptar el continuismo de acuerdo con el sistema". Es más, se ha dicho que existe "un pactismo". Pero contra el arma de la calumnia no vamos a responder con la calumnia; vamos a esgrimir la clarificación y la información.

Se afirma que, en cuanto a nosotros, existe al menos una tole-rancia. No cabe duda de que hay una escala de represión según sea la situación política, según la "dosis de terrorismo", por así decirlo. Sin embargo no vamos a estar, continuamente, invocando razones de "pureza de sangre".

En la lucha de PSOE por una sociedad libre y justa se han buscado y se buscan allanzas con formaciones de la oposición. Nosotros vamos a mantenernos firmes en dos actitudes:

a) No se devolverán a los demás las calumnias, amenazas, etc., de las que seamos objeto. Somos leales en el trato con otros grupos. Y, claro es, esa lealtad la pedimos reciprocamente:

unitaria con las agrupaciones políticas antifranquistas. Si las

Después de su último Congreso el PSOE se ha fijado tres frentes de lucha simultáneamente; un frente contra la Dictadura mediante la movilización de las masas populates. No se acepta ningún tipo de evolución del Régimen. Un segundo frente, de autopotenciación del Partido Socialista Obrero. Y en tercer lugar y frente, el de una plataforma unitaria del socialismo.

En cuanto a la Junta Democrática, nosotros pensamos que constituye una plataforma de grupos políticos y de personalidades políticas. El PSOE con-

sidera que el compromiso poli-tico contra la Dictadura debe-ser de todos los partidos sin ex-clusión. No estamos de acuerdo en negociar con "pantallas", con "personalidades" de la de-recha que ni tan siquiera la re-presentan.

recha que ni tan siquiera la representam.

Tampoco coincidimos con el programa de la Junta, ni es cierto que vayamos a entrar próximamente en ella, como hace pocos dias afirmaba "L'Hu. Humanité". Pero si nos relacionamos con fuerzas politicas de la Junta como por ejemplo el P.C.E. Este no ha aceptado el entrar en una plataforma unitaria. Ha respondido a nuestras propuestas diciendo que él ya tiene un compromiso, que es la Junta, y que toda negociación ha de hacerse a través de la misma.

Junta, y que toda negociación ha de hacerse a través de la misma.

En el terreno de las relaciones internacionales del P.S.O.E., se ha realizado un viaje a Suecia, otro a América y se ha visitado Berlin. Una delegación del Partido Social-Demócrata sueco ha venido a Madrid. También es reciente la noticia del proyectado viaje a Mitterrand a Madrid. El Partido Socialista francés nos ha comunicado que no es cierto que se haya recibido la protesta de ningún grupo político español por ese viaje; al contrario, ha manifestado su disconformidad por lo que ha tachado como "interferencia de extraños". No creemos que la visita de Mitterrand a España vaya a ser una baza de desprestigio para nadle, sino, en todo caso, un reto para el Sistema. La visita se mantiene, pues, como proyecto, y somos partidarios que se celebro".

Tras las anteriores palabras, se celebró un coloquio con el representante del P.S.O.E. Por pazones obvias, omitimos las referencias a los medios informativos.

P.— ¿En qué puntos no coincide el PSOE con la Junta Democrática, de manera concreta?

R.— Como ustedes saben la Junta nació en un momento de precipitación, que vició su origen. El PSOE se negó al arbitraje que se intentaba, en un principio, atribuir a Don Juan de Borbón. En muestra declaración del 29 de jullo de 1974 podia verse la linca en que nos manteniamos. Las divergencias, además de las ya expuestas, residen en los puntos siguientes: en el programa de la Junta se habla de la Guerra Civil como un enfreniamiento entre dos sectores del pueblo español, y mosotros pensamos que el 18 de julio fue un levantamiento militar contra el pueblo; la Junta omite toda referencia a la disolución de los órganos represivos en su día, cosa que nosotros consideramos fundamental, y lo mismo sucede con la conservación de ciertos pactos internacionales, por ejemplo con USA. Por último, la Junta es una alternativa de poder, mientras que nosotros lo que propugnamos es una alternativa de acción. No obstante, a nivel de base hay acciones comunes al PSOE y al PCE: organización de huelgas, tiradas de panfletos, etc.

de huelgas, tiradas de panfletos, etc.

P. — ¿Han recibido ustedes consejos de otros partidos europeos en relación con los sucesos de Portugal?

R. — En primer lugar, creemos que las circunstancias portuguesas son muy diferentes. Y, por otra parte, que cada pais y cada partido no debe tratar de imponer su sistema de lucha a otro pais o partido.

P. — ¿Con qué derecha estarian dispuestos a pactar?

R. — La lucha contra la Dictadura puede aconsejar la alianza con algunos grupos de la

za con algunos grupos de la derecha hasta que caiga la dicderecha hasta que caiga la dic-tadura; por supuesto, no más allá. Si hay una alianza cir-cunstancal, será de acuerdo con un programa de izquierdas; nunca sobre uno de derecha. P.— ¿Qué piensan de a huel-ga general como táctica poli-tica?

R.— Consideramos que una llamada a la hueiga general puede ser un detonador, pero que no se debe llevar a la clase a una permanente frustración mediante dos llamadas a la hueiga general en un solo año. Y el llamamiento, de hacerlo, hay que "construirio" previamente con todas las fuerzas poacuerdo a todas las organizatidas y sindicales, poner de ciones.

ciones.

F.— ¿Qué escisión es la que se ha producido recientemente en el exilio?

R.— Es una escisión que data de 1972, cuando una serie de personas se marginaron del Partido, Sin embargo, éste está dispuesto a buscar una fórmula que permita la reintegración en nuestras filas.

P.— ¿Qué relación sostienen con el Elércita?

P. — ¿Qué relación sostienen con el Ejército?

con el Ejército?

R. — No hay ningún contacto oficial con ningún sector de las F. A. Pensamos que existe un movimiento radical de jóvenes oficiales, que puede presionar a favor de la "no la intervención", o sea, de la neutralidad política del Ejército.

P. — ¿Qué relaciones tienen con la Unión Social-Demócrata Española?

R. — Hemos tenido vol.

Española?

R. — Hemos tenido relaciones con la social-democracia en búsqueda de una plataforma democrática. De todas formas, queremos hacer constar que no estamos en la Conferencia Democrática aunque la habido mocrática aunque ha habido relaciones con la USDE al igual que con otros grupos, sin com-promiso previo.

P. — ¿Qué piensan de la ma-yoría de españoles que no mi-litan en ningún tipo de partido, en relación con esa cantidad

residual que pertenece a alguna organización?

R. — Evidentemente, los que pertenecen a partidos son una minoria, pero no residual, lo que implica un cierto juicto pevorativo. Son personas que quizás tengan un mayor grado de conciaciación y estén en un mayor nivel de combatividad. Claro es que hay que contar con una

ciaciación y estén en un mayor nivel de combatividad. Claro es que hay que contar con una realidad sociológica, y más bajo la dictadura, que nos obliga a actuar en clandestinidad.

P. — Qué relaciones sustemtan con otros grupos socialistas en Cataluña?

R. — Mantenemos relaciones fraternales con el Moviment Socialista Catalá. Nos relacionamos a través de la Conferencia Socialista Ibérica. Téngase en cuenta que nosotros actuamos en Cataluña mediante nuestra Federación. Respecto al tema de las nacionalidades, desde 1918 luchamos por una Confederación Republicana de Nacionalidades Ibéricas. Consideramos que hoy la cuestión exige una mayor profundidad y nuestra linea se basa en los siguientes puntos:

puntos:

1º Ha de partirse del pleno reconocimiento del derecho a la autodeterminación de las nacionalidades.

2º Propugnamos una República Federal porque creemos que esa estructura estatal permite le autogobierno y la unidad de la clase trabajadora.

3º Debe haber un régimen especial para las regiones.

P. — ¿Han tenido contactos con el Gobierno?

R. — Contar co nlos socialis-

R. — Contar co nlos socialistas debe ser un bocado exquisito para el Régimen.

to para el Régimen.

Pero el PSOE no está dispuesto a prestarse al juego. Determinados sectores del Régimense fabrican su propia lusión,
lanzan globos sondas. Y hasta
es posible que lo intenten. A
nosotros no nos ha llegado esa
intencionalidad colaboradora, y
i nos llega, somos claros: NO,
no jugaremos. Tras casi cien
años de lucha obrera no vamos
a pactar con quienes han sido,
durante cuarenta años, nuestros
opresores.

opresores.

P. — ¿Han tenido contactos con Emilio Romero en cenas organizadas por él;

R. — No hemos mantenido contactos, ni nada parecido.

P. — ¿Han tenido contactos con la Zarzuela;

con la Zarzuela?

R. — No, ni los ha habido ni los hay. Nuestra postura respecto a la Monarquia fue expuesta no hace mucho ante la TV inglesa. En el caso de que algún día el pueblo decidiera libre, democrática y mayoritariomente aceptar la presencia del actual Principe en la Jefatura del Estado, entonces el PSOE estaría en la oposición del orden constitucional, aunque participando en la democracia.

P. — Si prosigue esta difumi-

participando en la democracia.

P. — Si prosigue esta difuminación de la clandestinidad hacia el PSOE por parte del Gobierno ¿cuál seria su actitud?

R. — Aprovecharemos toda situación que favorezca los intereses de la clase trabajadora y la lucha por las libertades democráticas.

P. — ¿Cuál es la postura del

mocráticas.

P. — ¿Cuál es la postura del PSOE en las elecciones sindica-

R. — La de apoyo a la Unión General de Trabajadores. Es de-General de Trabajadores. Es decir, la de no participación. La experiencia nos ha enseñado, sobradamente, que los que se presentan acaban siendo absorbidos, encarcelados, despedidos... P.— ¿Cuáles son los puntos políticos de la linea de acción del PSOE?

R. — Están recogidos en la declaración del Congreso, en su Resolución Política.

Son estos:

1º El PSOE, cuya aspiración es la conquista del poder política del poder política.

(Pasa a pág. 6)

BL CENTRO REPUBLICANO ESPAÑOL DE MEXICO DEFINE SU POSICION ANTE LA SITUACION ACTUAL DE ESPAÑA

En estos momentos en que la tiranía española, socavados sus cimientos por la oposición popular, trata de subsistir ahogando las voces de libertad que las fueras democráticas del interior lanzan cada día con mayor intensidad, la emigración republicana española se siente obligada a reiterar una vez más su clara posición sobre el futuro político de España.

El "aperturismo", nueva máscara de la dictadura para perpetuarse en el poder, a través de una sucesión coronada, ha fracasado totalmente, porque esta hora de España, es hora de verdad y no de simulación.

Ante la ola creciente de descontento popular el franquismo busca de nuevos apoyos exteriores. Ignoramos el costo de recientes visitas y de otras que se anuncian próximas, destinadas a apuntalar a un régimen dictatorial que se derrumba en medio de la corrupción y la ignorancia, pero sagemos por dobrosa experiencia hasta qué punto los que detenta en España la función de gobierno, son capaces de comprometer el futuro y la vida misma de nuestro pueblo, para conservarse en el poder. No queremos ver a España sometida a dictaduras de ninguna especie, ni colonizada económicamente, ni convertida en inmensa base nuclear que expondría a nuestro pueblo a la posibilidad de una inmolación colectiva de caracteres aterradores.

Si los países del mundo no ayudan al pueblo español, como sería su deber, al menos que no colaboren y fortalezcan la die-tadura.

Las fuerzas liberales y democráticas del exilio, señalamos nuevamente nuestra decisión inquebrantable de luchar por la República Española, sin debilidades ni claudicaciones. Abiertos a la comprensión y a la tolerancia, y ajenos a todo espiritu de venganza, creemos que el pueblo español por su lucha heroica contra el fascismo interior y extranjero, por sus numerosos muertos en los campos de exterminio del nazismo, por Las fuerzas liberales y demolos españoles que cayeron pe-leando en las filas de las fuer-zas aliadas y por su abnegada y permanente resistencia contra una tirania que le fue impuesta, es acreedor a una gran repara-ción histórica: la restauración de la República, expresión de la legitimidad española, refren-dada no sólo por la voluntad mayoritaria sino también por la sangre generosa de los mejores hijos de España.

La hora de la libertad está ya próxima para el pueblo espa-ñol. Se hace urgente y necesa-ria la unión firme y estrecha de todas las fuerzas liberales y democráticas, al margen de con-

tubernios con los que sojuzga-ron a nuestro pueblo, contuber-nios que sólo conducen al des-honor y a la acción infecunda y estéril.

y estéril.

También rendimos un cálido homenaje al Pueblo Vasco por su valiente actitud de rechazo a la dictadura, objeto de implacable persecución por el régimen franquista, y pedimos la solidaridad de pueblos y hombres libres para exigir que cesan los atropellos que indiscriminadamente se cometen por las fuerzas policiacas franquistas.

Nos dirigimos a todos los es-

mente se cometen por las Inerzas policiacas franquistas.

Nos dirigimos a todos los españoles libres que piensen con
emoción angustiosa en el destino futuro de la patria, para que
colaboren en la tarea inaplazable de restablecer la soberanía
popular, de lograr una verdadera integración nacional sobre
la base del reconocimiento y del
respeto a la personalidad de los
distintos pueblos del hogar patrio, de restaurar la República
como único estado de derecho
capaz de desterrar los odios y
pacificar las conciencias, que
acoja en su seno a todos los españoles para llegar a una verdadera concordia nacional y
dispuesta siempre al respeto
irrestricto del ejercicio de la Libertad y de la práctica de la
Justicia.

México, D.F., 23 de mayo de
1975. — La Junta Directiva del

México, D.F., 23 de mayo de 1975. — La Junta Directiva del Centro Republicano Español de México, A.C.

HISTORIA DE UN GRAN ERROR ECOLOGICO: EL TRASVASE DEL TAJO AL SEGURA

por MANUEL DIAZ MARTA

Hasta el año 1968, los planes del trasvase del Tajo al Segura se mantuvieron casi en secreto. El Ministerio de Obras Públicas había encargado su confección a un grupo de ingenieros de reconocida competencia en hidráulica pero carentes de preocupaciones ecológicas. Llegado un tiempo, el jefe del grupo advirtió a sus colegas que el proyecto en estudio encontraria mucha resistencia, tanta que sin una dictadura como la que tenían, jamás podria llevarse a cabo. Aún así, debían tomar por sorpresa a sus opositores y no dar tiempo a que reaccionaran y prepararan sus replicas. Tenían, pues, que trabajar de prisa y en silencio.

El ministro del ramo, señor Silva, abogado emprendedor y ambicioso, se entusiasmó con la grandiosidad de la obra y no quiso saber nada de sus inconvenientes. Su despreocupación e ignorancia de los trastornos ecológicos fue mayor que la de sus colaboradores, a los que también superó en argucias antidemocráticas.

Las primeras protestas

Las primeras protestas

Por el año 1967 trascendieron al público algunas noticias del proyecto, dispersas e insuficientes, que bastaron para que surgiera el descontento. Toledo, como ciudad ligada por su historia al Tajo y capital de una provincia surcada por este rio, eneabezó la protesta.

El ministro Silva se empeñó en que los toledanos depusieran su actitud y para convencerlos envió una serie de comisiones a la Ciudad Imperial, algunas presididas por él mismo. Sus técnicos habitaban de los aspectos más favorables del trasvase y ocultaban sus evidentes perjuicios.

La información oficial sobre fuerzo era en vano. A fin de cuentas, el proyecto mermaba los caudales anuales del Tajo en mil millones de metros cúbicos por año, o sea en un tercio de los que pasan por Toledo, y esto era inocultable.

La protesta cundió pronto a Cáceres, Talavera y otras cludades del Tajo y se extendió a Valencia, donde había descontento por la utilización en el trasvase del pantano de Alarcón, regulador de las aguas del Júcar.

Dificultades de información y expresión.

Dificultades de información

expresión.

y expresión.

Los que se sentían perjudicados por el trasvase o lo creian dañoso a los intereses nacionales, tuvieron muy pocas facilidades para estudiarlo y menos aún para dar a conocer sus opiniones. Hasta el 4 de febrero del 68, no dio la prensa una información general del proyecto, y tanto esa como las siguientes pecaron de limitadas y parciales. parciales

guientes pecaron de limitadas y parciales.

Ante esta situación, algunos amigos de Toledo que conocian mi dedicación a los proyectos indráulicos, me escribieron dándome cuenta de lo que ocurria en nuestra querida ciudad.

Entre estos amigos, merece especial mención Pepe Conde, médico, ex alcalde de Toledo y ex defensor del Alcázar, con quien a pesar de nuestras diferencias políticas mantuve siempre, hasta su muerte en trágico accidente, una amistad fraternal Conde defendió los interesas de nuestra tierra con su habitual entusiasmo y no vacide en oponerse públicamente al proyecto, no obstante la presión de las autoridades. Con la ayuda de sus hijos y de amigos y deudos, reunió documentos y artículos sobre el trasvase y formó una especie de agemeia de la región. El ABC del 21 de octubre comenta: "Cuando el Trasvase Tajo-Segura sea una realidad, las aguas del Tajo, en el tramo Aranjuez-Toledo, impedirán los cultivos sensibles a la salinidad, tales como el de la

fresa". También empeorarán la permeabilidad de algunos terrenos y dificultarán la recuperación y mantenimiento de los
nuestra comarca y mantuvo corespondencia y entrevistas con
person as representativas de
otras provincias o regiones que
se oponían al trasvase.

Por mi parte, no vacilé en
darles la colaboración técnica
que me pedian. Intrigado por la
parcialidad con que se anunciaba el trasvase, intercambié
ideas e informaciones sobre el
tema con mis paisanos y con
algunos colegas y dediqué largo tiempo a su estudio. Parecióme entonces conveniente resumir mis opiniones en varios
artículos que, después de ser
rechazados por la prensa de
Madrid, fueron difundidos por
varias publicaciones del exilio.

En aquellos escritos me proponía mostrar que el objetivo
fundamental del trasvase responúa a conceptos ya descartados en la planeación de las
grandes obras hidráulicas. Era
absurdo pensar en llevar importantes caudales de agua a
una cuenca como la del Segura, cuya demanda es básicamente agricola, sustrayéndola
de otra cuenca como la del
Tajo, no menos escasa de
agua, donde ésta, además de
satisfacer demandas de riego,
es indispensable para abastecimento y evacuación de un
enorme complejo urbano industrial. Madrid y la zona sur de
la capital hasta Aranjuez y Toledo enmarcan una megalópolis de más de cuatro millones
de habitantes, cuya población
está en continuo aumento, y del
mismo modo aumenta la contaminación de sus afluentes, los
rios Manzanares, Jarama y Tajo. Durante el proceso de Información Pública, algunos organismos señalaron el peligro
de la contaminación y advirtieron que se agravaria hasta limites infinaginables con la derivación de las aguas del Tajo,
pero no fueron escuehalos.

Reacciones posteriores al debate

Durante los siste años transcurridos desde que se inició el
debate sobre el trasvase, los
nuevos conceptos sobre la planeación de las obras hidráulicas
se han implantado en todos los
países. Hoy no se concibe e

los.

Tras la aprobación oficial del vieron ante un hecho consumado, en apariencia irreversible, y aflojaron la tensión mantenida en el debate. Pero la naturaleza y las condiciones ambientales no se plegaron a la voluntad del gobierno. Los costos de la obra, a medida que progresaba, re-

RUEDA DE PRENSA DEL P. S. O. E.

tico y económico por la clase trabajadora y la radical transformación de la sociedad capitalista en sociedad socialista, insiste en la necesidad cada vez más urgente de implantar en España un régimen democrático como medio para conseguir aquellos objetivos.

2º El PSOE entiende que la risis y descomposición del régimen franquista es fundamentalmente consecuencia de circunstancias económicas internas, acentuadas por factores de orden internacional. Las circunstancias económicas vienen determinadas por la nueva etapa que se anuncia para el capitalismo en España y en la que el régimen fascista nacido de la guerra civil ya no constituye el mejor cuadro para la burguesía. Los factores de orden internacional son la repercusión en España de la crisis actual del capitalismo mundial, a la que no escapa ningún país de economía de mercado y que afecta especialmente a los países subdesarrollados, explotados por ese capitalismo. Esa crisis e, para los socialistas una prueba más de la intensificación histórica de las contradicciones inherentes al sistema capitalismo, esa crisis e, para los socialistas una prueba más de la intensificación histórica de las contradicciones inherentes al sistema capitalismo, esa crisis e, para los socialismo internacional.

3º El PSOE entiende que esa crisis y descomposición del régimen franquista se manifiesta en una desconfianza general dentro del propio sistema en el funcionamiento y continuidad de sus instituciones, en una lucha por el poder dentro de la propia Dictadura, en el miedo dentro de los sectores más comprometidos en la represión y la corrupción, en un despegue del régimen de sectores económicos, profesionales y religiosos, y en la desazón y descomento de todo el país ante la incertidumbre politica y el deterioro de la situación económica. Por otra

parte, los sectores marginados del poder político, como son la clase trabajadora y la inmensa mayoría del pueblo, así como las organizaciones políticas y sindicales antifranquistas, están contribuyendo decisivamente al deterioro y liquidación del régimen político actual, a través de la lucha mantenida contra la Dictadura, lucha hoy más militante que nunca por ir tomando las masas explotadas más conciencia de su situación, sus derechos y responsabilidades.

4º El PSOE considera que la unica salida a la presente situación consiste en la adecuada formulación de una ruptura democrática, en el restablecimiento definitivo de un sistema de libertades y la construcción de un sistema de le valunta soberana del pueblo.

5º El PSOE entiende que el cestablecimiento de la demo-

emiane de la voluntad soberana del pueblo.

5º El PSOE entiende que el restablecimiento de la democracia en España requiere con carácter inexcusable las medidas siguientes:

A) Libertad de todos los presos políticos y sindicales.

B) Devolución de todos sus derechos a las personas que hayan sido desposeidas por sus actuaciones políticas y sindicales contra la dictadura.

C) Disolución de todas las instituciones represivas.

D) Reconocimiento y protección de las libertades democráticas mediante:

ticas mediante: a) Libertad de partidos polí-

ticos;
b) Libertad sindical,
c) Libertad de reunión y ex-

d) Derecho de huelga y ma-

d) Derecho de huelga y ma-nifestación;
e) Restitución del patrimonio expoliado a las organizaciones politicas y sindicales suprimi-das por la Dictadura.
f) Convocatoria de elecciones libres en plazo no superior a un año, a fin de que el pueblo ma-nifieste soberanamente su vo-luntad.

(Viene de pág. 5)

g) Reconocimiento del dere-cho a la autodeterminación de todas las nacionalidades ibéri-

cas.
6º A la vista de todo ello, el
XIII Congreso del PSOE:
A) Estima necesario concertar acuerdos con los partidos y
organizaciones antifranquistas,
fundamenta l m en te con las
fuerzas de izquierda, como instrumento para restituir las libertades democráticas al pueblo
españal.

bertades democráticas al pueblo español.

B) Autoriza a la Comisión Ejecutiva para que establezca las relaciones adecuadas con los partidos y organizaciones antifranquistas que esten dispuestos a forjar dicho acuerdo hasta que se alcancen estas libertades.

C) Decide que esos acuerdos sólo vincularán al PSOE hasta dicho momento, a partir del cual habrá de convocarse a la mayor brevedad un Congreso Extraordinario del Partido. En todo caso, el PSOE no hipotecará en ningún momento su libertad de acción en defensa de los intereses de la clase trabajadora.

bertad de acción en detensa de los intereses de la clase trabajadora.

D) Para el cumplimiento de lo anterior otorga a la Comisión Ejecutiva la necesaria libertad de contactos y negociación, con el único requisito de que los acuerdos a que pudiera llegarse deberán ser ratificados por el Comité Nacional. Tales acuerdos, además, se ajustarán a las directrices siguientes:

a) En las relaciones y órganos de coordinación que se decidieran no habrá en principio exclusión alguna de partidos y organizaciones antifranquistas y solamente se autoexcluirán aquellos que vetasen a otros.

b) El PSOE velará porque los acuerdos se plasmen en fábricas y centros de trabajo, en el campo, en barrios, en Universidades, en Colegios Profesionales y en auténticos comités de acción unitaria que leven la lucha a todos los niveles oportunos.

sultaban mucho mayores que los anunciados, las dificultades reales eran mucho mayores que las previstas y los perjuicios se hacian evidentes mucho antes y con más fuerza que se esperaba. Como consecuencia, la opinión pública, esta vez apoyada por la prensa, renovó su oposición al trasvase.

oposición al trasvase.

La inversión en el proyecto de trasvase ha sido superior a la de cualquier otro proyecto hidráulico, pero la polémica sisgue. La insatisfacción está latente y salta a la superficie en cuanto se presenta la ocasión. En los últimos años, la Cámara de Comercio de Toledo ha expuesto ante el gobierno la gravedad de la contaminación del Tajo, señalando que nada se ha hecho para evitarla, pero que en cambio se ha acelerado la construcción del trasvase,

La prensa empleza ahora a divulgar los perjuicios que el suelos de La Sagra, aparte de otros efectos nocivos de orden sanitario en las frutas y verduras de la amplia cuenca del Tajo que se riegan por aspersión. Estas, según el corresponsal de ABC en Toledo, Sr. Moreno Nieto, son las conclusiones del equipo técnico dirigido por don Carlos Roquero de Luburo, catedrático de edafología de la Escuela de Ingenieros Agrónomos de Madrid que lleva dos años trabajando en el estudio sobre la calidad de las aguas del Tajo, por encargo de la Cámara Oficial Sindical Agrícola de Toledo. El doctor Luburo recomienda no acometer la segunda etapa del trasvase que requiere el bombeo de 400 millones de metros cúbicos anua-La prensa empieza ahora

les sobre los 600 ahora conside-

les sobre los 600 ahora considerados en el proyecto.

Igualmente las consecuencias del trasvase serán perjudiciales para la conservación de los niveles de humedad en las vegas del río, la pesca, el recreo y los deportes náuticos. El examen y evaluación de los cambios ecológicos no considerados en el proyecto, está todavia por hacer.

Algo más que una cuestión de nombres

Algo más que una cuestión de nombres

En vano don Jaimé de Foxá, actual gobernador de Toledo, sustenta que "uno de los problemas básicos es el no cumplimiento de una ley que denominadose Trasvase, cambió su nombre por otro más comprensivo como el de Aprovechamiento Conjunto de las Cuencas del Tajo y del Segura", y en vaño promete que seguirá luchando para demostrar que "el nombre de aprovechamiento conjunto no era una pequeña frivolidad daléctica". Si el Sr. Foxá repasa las incidencias de la aprobación del trasvase y es sineero consigo mismo, comprenderá que el nombre de "Aprovechamiento Conjunto" es un apelativo postizo que no va con la esencia del proyecto. Fue inventado para hacerlo aceptable por los toledanos ya que resultaba impolítico mencionar la palabra trasvase en el título.

Para llenar esa engañosa denominación de sustancia, se agruparon bajo la misma algunos proyectos menores que pudieran beneficiar a la cuenca del Tajo; pero estos proyectos agregados nada tienen que ver con el trasvase.

Lo que el gobernador parece

Lo que el gobernador parece Buenos Aires, abril de 1975

ignorar, y con él la mayoría de los comentaristas, incluso los opositores, es que estos agregados se dificultan o son incompatibles con el proyecto principal de transferencia de aguas. Para dar al "Aprovechamiento Conjunto" una clerta homogeneidad, los agregados son también proyectos hidráulicos, pero a base exclusivamente de los recursos del Tajo puesto que nunca pensaron en una transferencia desde el Segura. Y si se llevara a cabo el trasvase y además todos los proyectos del "Aprovechamiento Conjunto" se

"Aprovechamiento Conjunto" se mermarian de tal manera las aguas del Tajo que su capaci-dad para diluir y evacuar las aguas residuales del conjunto urbano e industrial de la capi-tal seria prácticamente nula.

tal seria prácticamente nula.

El problema actual no es una cuestión de nombres ni de interpretación fidedigna de éstos. Es un problema de enfrentamiento con la verdad, resistido por las autoridades. El trasvase responde a una idea equivocada y sus perjulcios no se pueden remediar con discursos. Cuanto más tiempo pase, más aumentará la población y extensión de la megalópolis madrileña, la contaminación del Tajo y las necesidades de agua drileña, la contaminación del Tajo y las necesidades de agua en sus riberas, y más evidente se hará el error cometido por el goblerno al imponer el trasvase. Esto, tarde o temprano, tendrá que ser reconocido ante el posa abrumador de los hechos y las protestas crecientes de la signo político de los gobiernos venideros.

Buenos Aires abril de 1975

XLIV ANIVERSARIO DE LA REPUBLICA (Viene de la pág. 4)

exigen que las cosas cambien, sino que, los de "arriba", se dan cuenta de que ya no se puede seguir gobernando con las mis-mas formas de antes.

El pueblo, pese a estar amordazado, oprimido, ha ido creando por doquier zonas "de libertad". Las crea y las defiende con su lucha. La clase obrera se ha ido organizando en sus comisiones obreras y le disputa con éxito el terreno a los sindicatos verticales. Los estudiantes y profesores crean su "zona de libertad" y han hecho caer para siempre las organizaciones fascistas en los institutos y universidades. Los campesinos, los comerciantes crean a desde sus sociedades verdaderas barreras de contención a las arbritrariedades; saltan a la protesta y de la protesta y de la protesta y de la protesta a la huelga. Crean "zonas de libertad" los intelectuales y los profesionales desde sus colegios y entidades al manifestarse cada dia con más decisión en contra de las trabas a los derechos democráticos y la libertad de los ciudadanos. Crea también "zonas de libertad" la Iglesia Católica Española, en cuyos tempos vuelven a resonar palabras de comprensión y de consuelo para los oprimidos y cuyos sacerdotes son objeto de represión y encarce-lamiento. Y Crean "Zona de libertad" los mismos funcionarios de los Ministerios a los que hemos visto en huelgas y escritos de protesta; y los propios militares, el Ejército, que se niega, en lo fundamental, a seguir ejerciendo funciones policiacas.

Un país en cuya legislación se prohibidas las huelgas "y penadas con cárceles, se hacen por miles, esas huelgas. Fu un país en cuya legislación se prohibidas las huelgas "y penadas con cárceles, se hacen por miles, esas huelgas en lo fundamental, a seguir ejerciendo funciones policiacas.

Un país en cuya legislación se prohibidas las huelgas. "y penadas con cárceles, se hacen por miles, esas huelgas en lo fundamental, a seguir ejerciendo funciones policiacas.

Un país en cuya legislación se prohibidas las huelgas. "Y penadas con cárceles, se hacen por miles, esas huelgas en libertad" by se consolidan a pesar de casa injustas e impormite a legislación se prohibidas las manifestaciones públimente, se defienden las "conas de libertad" por conas

des. Por si fuera poco, cientos de organizaciones de todo tipo: de amas de casa, culturales, profesionales, comités de vecinos, juntas, los partidos politicos clandestinos y semiclandestinos, crean una trama desde la que parten acciones de lucha diariamente. Jaquean al régimen y a sus instituciones y aprovechan al máximo los requisitos legales para atacarlo y desemascararlo. Y desbordando todo lo practicado hasta ahora, otro fenómeno nuevo aparece en el horizonte: los hombres de esas juntas, de esas organizacolnes y comités clandestinos, cuando lo estiman conveniente, salen a la luz pública, con sus hombres a cara descubierta, y declaran su adhesión a esa junta, a esa comité
o a ese partido político que,
teóricamente, es ilegal y clandestino. No existe ya freno para las ansias de libertad. No
existen barreras y la democracia se defiende, como un poder
ya, dentro del propio poder del
estado fascista.

Estos hechos nos deben servir
de ejemplo a quienes estamos en
el exilio. Hay que acabar definitivamente con la retórica y poner en hora nuestros relojes.
Hay que saltar del plano de la
inoperancia para crear en todas las zonas de la Argentina
Juntas Coordinadoras Democráticas de tipo local, que se relacionen con esta Central, para
dar así un mayor impulso a
nuestra labor de esclarecimienno y movilización de todos los
compatriotas.

Nuestra labor esencial tiene
que dar el apoyo a los que luchan en el interior de nuestro
país y defender esas luchas. Movernos para ayudar a que en

España se logre el restablecimiento de las libertades públicas, que esto se haga por la
via pacifica, sin derramamientos de samqre y hacer que ondepor fin la bandera de la libertad y de la democracia que desea y que necesita. Por esas libertades democráticas soñadas
y cercanas, brindemos en esta
noche. Nada más y muchas gra-

CONCEPTOS DEL DIRECTOR DE "ESPAÑA" REPUBLICANA"

REPUBLICANA"

Continuó en el turno de oradores el director de nuestro periódico, Antonio Salgado, improvisó una sucinta exposición del cuadro histórico que marcó el advenimiento sin sangre de la segunda República, traida por los jóvenes de entonces —entre los que se encontraba el que ahora peina canas— que nos vemos ahora prolongados por las nuevas generaciones hispanas que, pese a la deformación de los hechos por parte del sistema imperante, han logrado captar la verdad esencial de aquel régimen que no tuvo ni tiempo siquiera para implantar sus ideales. Porque fueron dos años escasos de labor, tras los cuales advino el llamado "bienio negro" en que se desvirtuaron las esencias republicanas. El triun-

fo del Frente Popular el 16 de febrero de 1936 prometia un nuevo renacer de la República, pero a los pocos meses, en julio de aquel año, el alzamiento militar, en contacto con el nazifas-dismo en auge en Europa entonces, ahogó en una guerra cruentisima las esperanzas de libertad, justicia y paz del pueblo español.

Puntualizó seguidamente que no están reunidos aqui esta noche simples grupos de nostáligicos de un régimen, sino los combatientes de la nueva República Española, que ya alborea entre la decrepitud del tirano y el timido aperturismo del gobierno de Arias Navarro. Las esperanzas hispanas de un triumfo de la Tercera República se afirman en la constante politicación de la puenta peninsular que va despertando del letargo en que quisieron sumirlo los triunfadores de la pugna cainita... España entera está en ebullición y muy pronto tendremos el nuevo alborear de la justicia y la libertad en la peninsula.

Aclaró el orador que interviene en el acto a nombre del Partido Socialista Obrero Español que ha reafirmado en su último Congreso realizado en Francia su "aspiración a la conquista del poder político y económico por la clase trabajadora" y que busca, por vias pacificas, la radical tiransformación de la sociedad capitalista en una sociedad socialista".

Reafirmó luego que las circunstanelas externas no son como las de 1939 en que el totali-

dad capitalista en una sociedad socialista".

Reafirmó luego que las circunstancias externas no son como las de 1939, en que el totalitarismo nazi, con su aliado fascista italiano y el corporativista portugués dominaban la escena del mundo frente a las timoratas democracias que no supieron ayudar a los defensores de la República. Ahora —dijose ha producido una revolución en Portugal, ha desaparecido el casi medio siglo de salazarismo; en Francia, la mitad del electorado se ha pronunciado por la via socialista en libertad y en laGrecia de los coroneles cae la monarquea y alumbra otra vez la libertad.

Se pronunció —para terminar—por el libre pluralismo de los partidos políticos y la autodeterminación de los pueblos ibéricos.

PALABRAS DEL LIC.

PALABRAS DEL LIC. ROBERTO DE NEGRI

PALABRAS DEL LIC.

ROBERTO DE NEGRI

Más adelante, el ministro encargado de negocios de la Embajada de México, a cargó de esa misión diplomática, mostró en breve improvisiación su complacencia por la magnitud de este acto y agradeció el entusiasta recibimiento que la concurrencia habia tributado a la delegación del pueblo y gobierno mexicano que concurre a este acto celebratorio de una jornada civica de esplendor democrático singular.

El señor De Negri destacó el reconocimiento de su gobierno a la causa del pueblo español, y en lo personal, reafirmó su fe en los destinos de la próxima República. Recordó que umo de sus tios representaba a México en Madrid en aquellos dias gloriosos en que el pueblo hispano se pronunció, en comicios libres, por la República.

Numerosos vivas a México epilogaron las palabras del jefe de la misión diplomática mexicana.

DISCURSO DEL DOCTOR JUAN CUATRECASAS

Para cerrar el acto, el de-legado del gobierno de la Re-pública Española en la Argen-tina, doctor Cuatrecasas expre-

só:
"Esta manifestación magna
de la colectividad republicana
de la R. Argentina, marca una
etapa de la lucha realizada en
la emigración. La resonancia de
esta lucha ha sido permanente
a través de los años. Se ha defendido con vigor y con fe, la

CONMEMORAN EN ROSARIO EL 14 DE ABRIL DE 1931

Contro Español de Unión Republicana de Asociados y amigos, el Centro Español de Unión Republicana de Rosario de Santa Fe recordó los 44 años de la proclamación de la Segunda República en España. El acto se realizó el domingo 13 de abril en los salones de la casa propia de la entidad, General Mitre 1434. Presidia la titular del Centro, y estuvieron presentes delegados de numerosas entidades amigas locales, entre las que se destacaron las delegaciones del Centro Catalán, Casa de Galicia, Centro Austuriano, Centro Vasco Zaspirak-Bak y autoridades de la entidad organizadora.

Para referirse a la significación de la contractorio de la co

anizadora.

Para referirse a la significación del acto, habló la presidente del Centro, señora Dolores López de Ambiard, quien exhortó a todos a reforzar su solidaridad con la lucha que el pueblo español sostiene en la peninsula para terminar con la tirania que lo optime. A la par evocó las jornadas del 14 de abril de 1931, y reafirmó su fe en la reinstauración de la Repúblico en España.

Para finalizar, el consocio y ex presidente Juan Antonio Cuellar, se refirió a los acontecimientos en España y dio lectura a un relato sobre los últimos momentos del insigne pensador don Miguel de Unamuno.

UN MANIFIESTO

También se difundió, posteriormente la declaración siguiente.

Miguel de Unamumo.

UN MANIFIESTO

También se difundió, posteriormente, la declaración siguiente:
La Asamblea general ordinaria del Centro Español de Unión
Republicana de Rosario, realizada últimamente, al considerar los
acontecimientos políticos, económicos y sociales que actualmente
se desarrollan en España, quiere señalar que hacen vislumbrar
fundadamente que tienden a una evolución y desenlace que devolverá al pueblo español sus libertades conculcadas durante más
de 35 años por la opresión del régimen franquista.
El descontento social reinante, que se traduce osiensiblemente
en continuas huelgas en las grandes industrias, las clausuras de
universidades, los desórdenes estudiantiles y la solidaridad de los
profesores, el avance incontenible de la desocupación obrera, la
merma del turismo internacional, hasta hace poco la gran industria nacional, el agravamiento de la infiación con las consecuencias del alto costo de la vida, que se hace más grave por los
bajos salarios que se perciben, etc., y que para contrarrestar todo
se lanza un timido proyecto gubernamental de aperturismo politico que no engaña a nadie, hacen suponer que España marcha
inexorablemente y a breve plazo, a la implantación de un régimen de democracia y libertad que devuelva al pueblo español su
soberania para decidir el mismo su destino.

Por todas estas consideraciones, el Centro Español de Unión
Republicama de Rosario,

DECLARA

—Su ferviente ambelo por el restablecimiento en España de la

tepublicana de Rosario,

DECLARA

Su ferviente anhelo por el restablecimiento en España de la democracia y la libertad, hoy conculcadas.

Expresar los anhelos de que el pueblo español recobre en un proceso de paz o de revolución padifica, sus plenos derechos soberanos.

Su solidaridad con los reclamos de obreros, estudiantes, intelectuales, profesores universitarios y ciudadanos de distintas militancias, que levantan sus voces de protesta por la situación imperante.

imperante.
Su apoyo a las solicitudes de libertad para todos los detenidos por cuestiones políticas y sociales y el cese de la represión gubernamental.
Su solidardidad con los pueblos de Euskadi, Cataluña y Galicia, que luchan por su autonomía regional.
Su fetvorosa adhesión a los principios de democracia y libertad para el futuro régimen político y social de España.
Rosario, 19 de abril de 1975.

causa de la soberanía de los pueblos ibéricos, aún en aquellos lejanos dias en que el cruel
exterminio imperante en el interior pudo inspirar aquel gemido de impotencia; el fin de
la esperanza.

Las juventudes de la Postguerra comenzaron de nuevo para encontrar los caminos de la
za de reivindicación solidaria
libertad. Más el extilo no desmayó nunca en su confiancon los luchadores que se debatian en la sombra. También
el exilio ha hecho posible que
el movimiento europeista estuviera en favor de la soberanía
de nuestros pueblos. España no
entrará en el Consejo de Europa ni en la Comunidad Economica Europea hasta que disfrute de un auténtico régimen
democrático. El exilio ha mantenido incólume, e incorruptible, una bella imagen juridica
flotando en el agitado mar viviente de la Historia: el derecho
constitucional de los pueblos
ibéricos.

Las instituciones de la Repú-

ibéricos.

Las instituciones de la República en el destierro, como reitera su presidente, don José Maldonado en el mensaje de este año, se han fijado un objetivo claro: "restaurar la República y devolverle al pueblo, con el ejercicio democrático de su facultada soberana, la decisión de orientar libremente el futuro de España".

Y al enarbolar este símbolo de las instituciones republicanas no pretendemos desconocer los avatares del tiempo. En cua-

Rosario, 19 de abril de 1975.

tro décadas, dichas instituciones han resistido las tempestades y las innovaciones del tiempo, así como los embates del olvido y del desprecio. Que se enteren de ello los que ahora desde los antros palaciegos, descubren las virtudes de la democracia.

Las raíces y los frutos del árbol de la libertad poseen la misma savia fértil que antaño vitalizaba el progreso del alma española. Solamente las hojas y las sombras cambian de color; pues a nuevos tiempos, nuevos deberes. Pero lo esencial sigue siendo el baluarte pragmático en que tendrá que asentarse el nuevo Estado; el reconocimiento básico del sufragio universal.

El peligro de una tiranía es el de buscar el trueque que impide una liberación. Mas sabemos que tales esfuerzos son vanos. Como afirma J. López Gento en su reciente artículo "La España filipista y borbónica toca a su fin". La observación objetiva de la situación peninsular revela la desintegración del régimen. Arias Navarro personifica la paradoja del confusionismo que intenta resistir al avance del pensamiento democrático mezclando la represión policial con las arengas del aperturismo. Ensaya la comedia de los mismos perros con distintos collares. Pero a veces los collares reragan a los perros. Son muchos los indicios de un rápido viraje hacia la liquida-

(Continúa en pág. 8)



El Ingeniero Adolfo Vázquez Humasqué

Por ALFONSO AYENZA

UNA VIDA EJEMPLAR

Un honrado, leal y laborioso técnico reublicano —correligionario de ARDE desde su fundación— acaba de morir transterrado en México, a los 87 años de edad. No es uno más de esta interminable lista que viene tejendo el dolor lacerante de la España peregrina; es uno de los mejores entre los miles y miles de desaparecidos. Se trata de don Adolfo Vàzquez Humasqué, insuperable forjador de la reforma agraria en nuestro pais, quien, en México, realizó también una obra notable en el norte del territorio, en especial implantando o mejorando cultivos de olivares, de algodón y de cítricos, poniendo al servicio de sete pais sus largas experiencias y sus técnicas agronómicas y más tarde fundador e impulsor de la Aseguradora Agrícola Mexicana, en la que trabajó hasta umuerte.

En España, colaborando con aquel gran repúblico Marcelino

su muerte.

En España, colaborando con aquel gran repúblico Marcelino Domingo, inició la obra de regenerar el campo español y a él se debe la ejecución de los primeros planes de reforma agraria y, luego, siguiendo las inspiraciones de otro gran español republicano y penalista de rango universal: don Mariano Ruiz-Funes prosiguió tan ingente tarea.

Su acción abarcó hasta 1939, es decir, hasta el triunfo del

XLIV ANIVERSARIO DE LA REPUBLICA (viene de pág. 7)

es decir, hasta el triunfo del XLIV ANIVERSARIO DE LA RE ción del absolutismo, en las mismas esferas del poder. El propio Arias Navarro dijo qui es urgente llenar de verdadera representación popular las instituciones están vacias de representación de consesenta vacias de representacividad. Uno de sus ministros babló en un acto oficial de instalar "una monarquia social, democrática y representativa". Este seria el destino que le preparan a un monarca que juró de rodillas fidelidad a los principlos falangistas. Se publican libros como el de Amando de Miguel "Sociologia del franquismo" que desnuda al régimen ya moribundo. O como el de Vila Sanjuan titulado "Garcia Lorca asesinado", recientemente premiado por la editorial Planeta, que convirtió la entrega del galardón en un acto de homenaje al poeta granadino, al que asistieron altas personalidades del régimen.

Tal es el actual panorama político. El fantasma de otra guerra civil se desvanece. Los arzobispos piden respeto para todos los derechos humanos en jugar de las procesiones que se guian a las masacres de los "herejes". Los ex ministros del sistema" crean entidaes de inspiración democrática pidiendo las libertades que antaño prohibieros Hosta les esprinces del

sistema" crean entidaes de ins-piración democrática pidiendo las libertades que antaño pro-hibieron. Hasta los sobrinos del caudillo descubren caudillo descubren, ahora, los goces de la libertad! Y todos hablan de leyes fundamentales franquismo. No desmayó ni un instante en su fe republicana y democrática y puso todo su empeño en que el espíritu liberal de la República no se alterase fundamentalmente en el periodo revolucionario que fue consecuencia de la colaboración del Partido Comunista en el Gobierno (desde noviembre de 1936). Procuro preservar las riquezas de grandes extensiones agricolas, aplicando en elas los procedimientos de producción más adecuados. Desde febrero a noviembre de 1936 fui su colaborador más directo en micalidad de Secretario General de la Reforma Agraria y tuve ocasión de conocer su obra y de admirrar su espíritu ponderado, la valia de su tecnicismo y su carácter generoso y humanitario. rio

rio.

Fue un eminente servidor de España y de la República y un gran técnico que puso en México lo mejor de sus conocimientos y de su talento. Algún día, pasada la primera impresión de su deceso, escribiré con amplitud sobre la vida y la obra de esta gran figura española.

A su esposa Encarnita que se mantuvo a su lado y dulcificó los sufrimientos de su prolongada enfermedad, vayan nuestra profunda simpatía y solicaridad.

México mayo 1975.

México, mayo 1975.

México, mayo 1975.

PUBLICA (viene de pág. 7)

(o fundacionales) y de las instituciones del Estado y hasta piden reformas de la Constitución. Nos cabe preguntar, ¿de qué Constitución?

No hace falta recordar los objetivos finales de los defensores de la República. La autodeterminación de los pueblos permitrá la libre expresión de las diversas fuerzas políticas, que todas caben en el marco de la democracia republicana. Lo que si debe preocuparnos ahora es el periodo de transición o el mecanismo que ha de conducirnos a la recuperación constitucional. Y en este sentido, deno caer en falsos temores.

Hay una campaña de prensa que plantea al mundo ignorante la terrible incégnita de la desaparición del tirano Hasta el demócrata escritor venezolomo Uslar Pietri se pregunta "cuáles fuerzas políticas podrán surgir tan prontamente del desierto". Pues blen, no hay tal desierto político, no habrá el fantamamagórico saltos en el vació.

surgir tan prontamente del desierto". Pues bien, no hay tal desierto político, no nabrá el fantasmagórico saltos en el vacio. Hace tiempo que dentro y fuera de España surgen hombres y fueras de variadas tendencias con vocación democrática y competencia técnica. Y en el destierro también hay estadistas que con el gran sentido de responsabilidad histórica se hallan preparados para salvar nuestras instituciones sociales y políticas. Y hasta los que abandonan al tirano, que ya son muchos, se apresuran a pasarse

POSICION OFICIAL DE LA IGLESIA HISPANA SOBRE PROBLEMAS ACTUALES

La Conferencia Episcopal Española ha terminado sus deliberaciones en el pasado mes de marzo. Posteriormente, el 19 de abril, dio a conocer lo que pudiéramos denominar 'Primera Carta Pastoral', desde la que emitiera en el año 1937. Los obispos hispanos, por amplia mayoría se han pronunciado a favor de una mayor ilberación política en el país, por la defensa de los derechos humanos, la democratización y el respeto a las libertades de asociación, reunión y expresión. Consideran que tal liberalización defigimen existente es la "manera apropiada para eliminar la tentación de resolver los problemas políticos mediante fórmulas violentas".

Este llamamiento a las autoridades gubernativas españolas está contenido en la "carta pastoral colectiva" que consta de 38 páginas. El documento ha llevado casi dos años de preparación, y lleva como título "Reconciliación en la Iglesia y en la Sociedad".

Los obispos dicen que la organización de instituciones politicas adecuadas exige un esquerzo especial debido a los duraderos y decisivos efectos de la Guerra Civil 1936-1939, que costó aproximadamente un milión de vidas.

"Consideramos una obligación, como ya lo hemos expresación, como ya lo hemos expresación en otras ocasiones —dice un pasaje de la carta—, que sean garantizados efectivamente los derechos de reunión, expresión y asociación."

Instan los prelados a una me-

y asociación."

Instan los prelados a una mejor adaptación de las leyes al "avance progresivo de la conciencia civico-social de la nación."

cion".
"La disparidad en ese campo
es un factor permanente de de-sequilibrio, incompatible con un deseo sincero de reconciliación

sequilibrio, incompatible con un deseo sincero de reconciliación politica", dice.

La Iglesia ha sido una de las influencias más vigorosas en favor de un cambio en el régimen instaurado por el generalisimo Francisco Franco hace 36 años. Otro apartado de la carta dice: "A fin de que los trabajadores puedan defender sus interesse, es necesario que se hagan avances hacia un reconocimiento legal más amplio de su derecho a unirse y a actuar libremente en asociaciones auténticamente representativas".

Una referencia a la Guerra Civil consignó: "En nuestro país, el esfuerzo progresivo para la creación de instituciones y estructuras políticas adecuadas debe ir respaldado por la volundad des superar los dañinos efectos de la contienda civil que dividió a la ciudadamia entre vencedores y vencidos y que aún

constituye serio obstáculo a la plena reconciliación entre hermanos

En España, las únicas organizaciones laborales legales son los sindicatos controlados por el gobierno, que agrupan a em-presarios y a trabajadores. Las comisiones obreras clnadestinas ejercen influencia en algunas

ejercen influencia en algunas regiones.
Reforma de la legislación laboral

Las huelgas son ilegales y la carta episcopal da a entender que los prelados son partidarios de leyes que reconocen la legalidad al menos de algunos paros.

Tales leyes se discuten apasionadamente en el seno del gabinet y han provocado ya unacrisis de gobierno que produjo el cambio de cinco ministros.

"Insistimos —señala el documento— en la necesidad de modificar la legislación actual relativa a los conflictos laborales colectivos de suerte que el sistema socioeconómico garantice a los obreros la defensa de sus propios derechos y legitimos intereses y se eviten las acciones al margen de los cauces legales".

La carta también defiende los

al margen de los cauces legales".

La carta también defiende los
derechos de las minorias españolas — como los vascos — a
afirmar su individualidad y a
hacerlo juridicamente.

Peligros del extremismo

El documento se inscribe en
el contexto de la revolución
portuguesa y los preparativos
de la oposición nacional para la
era posfranquista.

El episcopado dijo que en el
mundo actual existian grupos
que limitaban la libertad al oponerse a la evolución política y
los cambios sociales, al igual que

cracia es jugar limpiamente y aceptar las distintas corrientes de opinión". Juguemos limpiamente sin pasiones, sin miedo y sin ningún afán de venganza.

La ley del péndulo convierte la venganza en tragedia. Recordemos a Segismundo, que tuvo que contener su fiera ambición para que el sueño no deje de ser realidad. Nuestro sueño ha de ser pronto realidad, sin pasiones partidistas y con la sana pasión de la libertad que nos ha de brindar a todos el valor y el impulso creativos para afrontar el tan esperado trunfo. Que la nueva República sea realizada en la armonia de l adoctrina y la acción!".

al otro bando. La conversión politica está a la orden del dia. Puede decirse que el verdadero milagro español de hoy es la transformación política masiva. La semilla de la justicia que se llevara Don Quijote y la canción que se llevaron los poetas del éxodo y del llanto, han vuelto a germinar con nuevo ardor en una floreciente primavera. Y por ello, los que gozamos de largos años de fidelidad a una causa que muchos creian percida, podemos y debemos mira al futuro con objetividad y responsabilidad. Lo ha reiterado en su mensaje el presidente Maldonado: "la única manera de poner en práctica la demo-Entidades presentes

Delegación del Gobierno Republicano Español; Generalidad de Cataluña; Consejo de Galicia; Rincón Familiar Andaluz; Federación de Sociedades Gallegas; Centro Republicano Español de Buenos Aires; Casa de Castilla; Agrupación Navarra Republicana; La Tierrina y Agrupaciones Pro Centro Asturiano de Buenos Aires; La Tierrina Leal; Casal Valencia; Casal de Cataluña; Euzko Txokoa; Centro Laurak Bat; Agrupación Gallego-Argentina "Breogan"; Agrupación Gallegia; Agrupación Celta, delegación encabezada por su presidente; Agrupación "A Terra"; Centros Orensano, Pontevedrés y Coruñés (Delegación de los Centros en proceso de unificación); Instituto Argentino de Cultura Gallega, con la presencia de la totalidad de sus miembros, y Delegaciones del Interior: Centro Republicano Español de Mar del Piata; Sec. Centro Republicano Español de Paraná (Entre Rios) y Centro Republicano Español de General Alvear (Mendoza).

Por exceso de original, han quedado para la próxi-ma edición:

Nota sobre la reaparición, en el exterior, de la Revista "Europa".

Un editorial de la Direc-ción sobre el centenario de Antonio Machado.

otros que, en nombre da libertad, imponían nuevas dictaduras y colonialismo.

ctros que, en nombre da libertad, imponian nuevas dictaduras y colonialismo.

Nuevos roces
con el gobierno

Posteriormente, en la última
quincena de mayo, las relaciones de la Iglesia con el Gobierno franquista se tornaron más
tensas, a raiz de la comprobación del maltrato de que han
sido victimas varios sacerdotes
vascos por parte de la policia
y de extremistas de derecha.

Una fuente católica califico
la situación como la más grave
desde que el primer ministro
Carlos Arias Navarro, amenazo
con romper las relaciones con
el Vaticano, hace 14 meses, a
raiz del caso del obispo vasco
disidente Antonio Anoveros.

Se informó que éste, amenazado de muerte por elementos
derechistas en su diócesis del
norte del país, entregó a la jearquía eclesiástica, un informe
tetallado de la situación vasca.
Se informó también que monseñor Jacinto Argaya, obispo de
San Sebastián, capital de la
otra provincia vasca, declarada
en estado de emergencia desde
el 26 de abril debido a los asesinatos de policias perpetrados
por separatistas, había presentado otro informe a las autoridades de la Iglesia en Madrid.

No hubo reacción oficial de
parte del Gobierno ni del episcopado, pero un diario de Marid dijo que las relaciones enre el Estado y la Iglesia atraviesan un "delicado momento",
y agregó que la situación es de
"tensión silenciosa".

La tensión surgió cuando una
fuente vasca entregó listas en
Madrid de sacerdotes que su-

"tension silenciosa".

La tensión surjó cuando una fuente vasca entregó listas en Madrid de sacerdotes que sufrieron abusos durante las redadas de cuatro semanas en las provincias vascas.

provincias vascas.

Un vocero de la oficina de Anoveros, en Bilbao, confirmó que el sacerdote Amiano Aranhabía sido torturado por la poa funcionarios de la Iglesia, que dio Luis, de 35 años, informó licia de Bilbao cuando estuvo detenido, a principios de mes. Señaló que un monje agustino, el padre Eustasio Erquicia, el 26 de abril había presenor la policia en un hospital de Bilbao con lesiones.



DE LA MERCED Y MARTINEZ

MEDIAS - ARTICULOS DE LENCERIA

282 - SALTA - 282 CAPITAL

Andrés Domingo LA CASA DE LAS MONEDAS

Ofrece a Buenos Aires el mayor salón de exposición y venta de monedas antiguas
VISITELO DE 9 A 19 HS. EN:
SAN MARTIN 529
Y siempre en Cambios - Turismo

Tel. 45-8720/8725/6536

RELATOS COMPLETOS

José María ARGUEDAS Editorial LOSADA

Editorial LOSADA

Una amplia y compleja literatura abarca la obra del novelista peruano Arguedas (1911-1969). Su labor ha sido uno de los ejes de la evolución de la narrativa en el Perú, con sus caracteres modernistas y sus experiencias antropológicas de raiz indigenista. La Editorial Losada ha publicado entre nosotros casi todas las obras en prosa de José Maria Arguedas; ahora ha agregado, en su Biblioteca Clásica y Contemporánea, "Relatos completos", con la supercisión de Jorge Laforque, quien, en observaciones marginales, aclara el los catorce relatos de esta edición. El crítico José Miguel Oviedo proclama que Arguedas "no sólo ha sido en los últimos treinta años un escritor sino toda una literatura, un modo integral de ver, sentir y expresar la recalidad peruana".

El pensamiento de Salvador Allende

Hugo LATORRE CABRAL

Fondo de Cultura

En su colección "Archivo del For En su colección "Archivo del Fondo", la prestigiosa editorial mesicana
ha incluido un columen antológico
del inmolado presidente chileno Saleador Allende. La selección ha sido
realizada por Hugo Latorre Cabral,
para ofrecernos el pensamiento escueto y exacto del hombre que intentó conducir a su país hacia el
socialismo dentro de la libertad y
de la ley, Aparece un Salvador Allende ni paternalista mi, carimático que
reitera su ideología y muestra la aleccionante experiencia sociopolítica que
conante experiencia sociopolítica que cionante experiencia sociopolítica que fuera frustrada por el trágico des-

enlace.
En este columen está sintetizado cómo pensaba y hacia qué objeticos se dirigia el presidente chileno, cuya obra ha sido sometida a sutiles deformaciones, donde la malicia y la insidia obscurecen la cerdad. Este libro aclara y explica la obra que realizó y proyectaba el ilustre mártir del socialismo.

LA MASONERIA CHILENA CELEBRA LA FIESTA NACIONAL DE ISPAÑA

Santiago de Chile (Servicio especial). — En varias logias de la Masonería chilena, pertenecientes a diversas ciudades del país, se ha recordado el 14 de abril, fiesta nacional de la República Española, dedicándole en cada una de ellas una tenida especial en su honor.

Particular brillo y signifi-

especial en su honor.

Particular brillo y significación tuvo la celebrada el jueves 17 de abril por la Logia "Progreso", número 4, de Valparaiso, que es una de las más antiguas del país y que desde el año 1931 viene dedicando ininterrumpidamente su reunión semanal más próxima al 14 de abril al re-Española y cuanto ella significa en el mundo del libre homenaje de la República cuerdo de esta fecha y al pensamiento y en el plano de la democracia de los pueblos.

La disertación principal

la democracia de los pueblos.

La disertación principal estuvo a cargo, este año, del abogado don Elio Sanfellú, quien, luego de evocar la importancia de la República y el sentido de la efemérides en general, se refirió particularmente a los grandes juristas republicanos españoles.

DOS OBRAS DE LA EDITORIAL "EKIN"

La Editorial vasca Ekin, de Buenos Aires, dirigida por Andrés de

La Editorial vasca Ekin, de Buenos Aires, dirigida por Andrés de Irujo ha agregado recientemente dos nuevos volúmenes a su ya larg aserie de libros referidos a la historia y cultura euskaldunas. Uno de ellos —"Experiencias del exilio"— es un relato de episodios de la vida del autor, el sacerdote Alberto de Onaindia, de relevante actuación en Francia y otros países. Onaindia proclama que es un sacerdote vasco que abandonó su país "a causa de un régimen que se ha proclamado públicamente cristiano", lo cual ha condicionado un calvario en el que él ha sido, a la par, "exilado de su patria y aún exiliado dentro de la Iglesia misma", con las subsiguientes amarguras e incomprensiones. En este volumen, en sus trescientas páginas, se incluyen más de cincuenta breves ensayos con relatos de sus experiencias de exiliado y retratos de personalidades amigas del pueblo vasco.

El otro volumen es un ensayo del actual presidente del gobierno de Euzkadi, don Jesús María de Leizaola, titulado "Acontecimientos del siglo XX y su influencia en la poesía vasca", con la limitación temporal de 1936 a 1945. Ha omitido el análisis de algunas obras poéticas, que riguran entre lo mejor de la lira vasca, para no exponer a sus autores a persecuciones y represallas odiosas. En la primera parte, estudia el cancionero elegiaco del guipuzcaono José de Zapirain y los caracteres literarios del poeta vizcaino Jel-Orde, pseudónimo de un exilado nacido en 1890. La segunda parte, incluye a dos poetas de "étras", denominando así a los eruditos o cultos, en contraposición a los populares: Montzon Olasoneko Telespor e Iratzeder, el Monje.

En este volumen de Leizaola se puede apreciar la reacción póética de los vascos ante la patria en lucha por su porvenir, entre angustias y esperanzas.

LAS LITERATURAS GHECA Y ESLOVACA

Bruno MERIGGI — Editorial LOSADA

Continúa la Editorial Losada de Buenos Aires la publicación de la colección "Las Literaturas del Mundo", articulada en cincuenta colúmenes. Esta serie, redactada por profesores italianos en general, se enríquece hoy con la versión española, realizada por Dinko Coitanocio, de la obra del ensayista Bruno Merigei, de la Universidad de Milán, que analiza las creaciones literarias checas y eslovacas, con un apéndice sobre las cariantes servioluscatianas.

No existe en el país ningún tratado que nos dé idea de la evolución literaria de los pueblos de Bohemia, que integraban la Gran Moravia y Eslovaquia, con características disimiles y bien definidas. Al desmembrarse la Gran Moravia, las tierras ohecas lograron su libertad y asi pudo darse un preco: desenvolvimiento artistico y cultural que, iniciado en el siglo XIII, culmina dos siglos después con la reforma husita.

En cuento a la literatura eslovaca, su desarrollo no cobra impulso hasta el pasado siglo, ya que sufrió un largo alslamiento cultural, a causa de su fragmentación dialectal que impidió, hasta época tardía, el nacimiento de una lengua literaria de carácter ecuménico. No obstante, aparecen personalidades literarias eslovacas a partir del siglo XIX.

El autor de este tratado literario, Bruna Merigej es uno de los más esclarecidos incestigadores de las corrientes literarias eslavistas.

NASTATENA HISPAROAMENTA.

N. M. GROTA y R. A. LANDIN Editorial LOSADA

Editorial LOSADA

Dos especialistas en la formación lingüístico-literaria de los adolescentes argentinos —Nidia María Granata y Radé Angélica Kandin— han completado una serie de trabajos sobre la novelistica contemporánea del área hispánica del continente, cuyo auge en los últimos años ha derivado en una proliferación de exégesis. En medio de esa corriente admirativa, las dos profesoras han seleccionado trozos de obras de 27 autores de 12 países americanos.

Es elogiable que no se havan limitado a seleccionar autores de los que integran el "boom" iberoamericano. Han incluido, además, a narradores actuales, de épocas inmediatas anteriores que fueron auténticos creadores y que entrañan la culminación de movimientos literarios.

Este libro se destina a los alumnos de cuarto y quinto año de la enseñanza secundaria y se inicia con un breve análisis informativo de la narrativa his-

panoamericana en sus distintas corrientes literarias, para situar históricamente al alumno y ofrecerle una mejor interpretación de los textos seleccionados. Se agrega un diagrama de autores, obras y encauces literarios que, sin pretender enjulciar ni definir, orienta al estudiante sobre las caracteristicas de cada autor seleccionado. La última parte de este estudio incluye fichas de evaluación crictica para la aplicación de los conocimientos. panoamericana en sus distintas

EA UD.

SOCIALISMO LIBRE FRENTE A MITOLOGIA REVOLUCIONARIA, por FERNANDO VALERA

Ed. OASIS S.A., Oaxaca, 28 - México 7 D.F. Precio: 4 \$ o su equivalente en cualquier moneda.

NI CAUDILLO NI REY: REPUBLICA, por FERNANDO VALERA

Ed. FINISTERRE, S.A., Calle de Galicia - México 13 D.F.

Precio: 4 \$ 0 su equivalente en cualquier moneda.

O directamente al autor, enviando 20 Francos por ejemplar (franquicia comprendida) a:

F. VALERA APARICIO Cta. corriente postal Nº 82 73 83 Centre de PARIS.

Otro exiliado desaparecido Julio Alvarez de Vavo

La marcha del tiempo, inexorable, diezma las filas de los combatientes de la República Española. El sábado 3 de mayo falleció en su exilio de Ginebra el canciller del último gobierno de la Segunda República, don Julio Alvarez del Vayo, quien, con el doctor Juan Negrin, encarnara el espiritu de la resistencia en las horas trágicas del final de la guerra cainita. Doctor en derecho, abandonó la jurisprudencia para transformarse en uno de los periodistas más inteligentes de su época, en el eficaz observador de la vida europea.

eficaz observador de la vida curopea.

Integró las filas del Partido
Socialista Obrero Español al lado de Largo Caballero primero
y más tarde de Negrin. Durante
la República, fue varias veces
diputado a Cortes y fue primer
embajador ante la República de
México; nombrado para identia misión en Moseú, al iniciarse
las relaciones diplomáticas con
la URSS, no llegó a tomar posesión del cargo por el estallido
de la guerra civil. Designado
ministro de Relaciones Exteriores durante el gobierno de Largo Caballero, en agosto de 1936,

continuó en ese cargo hasta el fin de la contienda. También desempeñó en ese período la Comisaria Política General del Ejército y es recordada su actuación en la Sociedad de las Naciones en defensa de la España agredida por Alemania e Italia, cuya condena internacional buscó sin alcanzarla por la incomprensión democrática.

Sus discrepancias con la conducción del PSOE en el exilio determinaron que fuera excluido de sus filas. En esos años del destierro, Alvarez del Vayoranudó sus actividades periodisticas y publicó diversos libros sin olvidar la acción antifranquista, en "Avance", de Paris y en los diarios donde colaboraba. Con Alvarez del Vayo desaparece unad e las más prestigiosas personalidades de la España despersonalidades de la España desterrada. Nuestras divergencias con su criterio político no aminoraron jamás la estimación amista deon que le distinguiamos. Fue un insobornable defensor de la República y ha muerto sin ver cristalizadas suseseranzas de la restauración de la libertades hispanas.

Aventura Plástica de Hispanoamérica

Damián BAYON Fondo de Cultura de México

El Fondo de Cultura Española de México, en su colección Breviarios (233) ha editado el estudio del crítico argentino Damián Bayón, con el título del epigrafe y subtítulo "Pintura, cinetismo y arte de la creación", en el que analiza el desarrollo de las artes plásticas en los países hispanófonos, en el periodo que abarca de 1940 a 1972, sin perjuicio de las alusiones a épocas anteriores.

De manera sucinta y amena, el autor nos traza la historia de la evolución artistica de los países hispánicos, excluido el Brasil por razones idiomáticas y por su especial significación cultural que lo distancian del área qeu tiene sus vértices en siete capitales: México, La Habana, Bogotá, Caracas, Lima, Santiago y Buenos Aires. Se trata de una aguda visión de conjunto, con mención de los artistas más significativos de cada uno de los países hispánicos, desde los muralistas mexicanos hasta pintura fantástica,

Publicaciones Losada

COLECCION CUMBRE

Rafel Alberti: Poesías completas André Gide: Diario León Felipe: Obras completas Miguel Hernández: Obras completas Antonio Machado: Obras Pablo Neruda: Obras completas (3 vols.)

Jean-Paul Sartre: Obras (I. Novelas y cuentos; II. Teatro y estudios literarios) Ernesto Sábato: Obras (I. Ficción; II. Ensayos)

EDITORIAL LOSADA S. A.

Alsina 1131 - Buenos Aires

Montevideo - Santiago de Chile - Lima - Bogotá



ESPAÑA REPUBLICANA

MAYO-JUNIO DE 1975

Redacción y Administración: SALTA 274 - 1er. piso

ESPAÑA A SEIS MESES VISTA

Todos los comentaristas internacionales están concordes en que España conocerá antes de seis meses una profunda transformación. Para unos el hecho determinante será la crisis de sucesión porque el régimen del general Franco está en la agonia. Para otros, el impacto de la revolución en Portugal actuará por ósmosis en un país de características socio-políticas semejantes. La misma prensa española no se atreve a ocultar a la opinión este estado de conciencia de interimidad, de tránsito hacia nuevas formas políticas.

Así, un día, es el "Ya" de Madrid, representante de la opinión católica moderada, el que se atreve a comparar la situación española actual con la existente en 1930, es decir, con el fin de la dictadura del general Primo de Rivera, con la caída de la monarquía y la proclamación de la República. Y otro gran diario, "La Vanguardia", de Barcelona, representante de la burguesía catalana, se atreve a escribir con todas sus letras, por la pluma de su colaborador el diplomático y escritor Manuel Aznar, algo absolutamente insólito: que el cambio de situación se acerca. Explica que un compatriota en el exilio ha declarado que está preparando las maletas para venir a España, porque el cambio "de situación puede llegar dentro de un mes que de dos. En cualquíer caso no tardará más de medio año". Recordemos que el Sr. Aznar, antiguo republicano, fue director del diario liberal "El Sol". Y fiel a su doble condición de periodista y diplomático, termina el comentario: "De modo que ni confirmaré ni negaré los pronósticos del compatriota exiliado y a punto de viaje".

El clima de cambio en el contexto interior se inscribe en una serie de reacciones en cadena, todas mortales para el último régimen totalitatio de Europa. El mundo laboral, acosado por la crisis social que representa la ausencia de auténticos representantes sindicales y la llegalidad de la huelga, y el mundo universitario, en permanente estado de la bundea de la huelga, y el mundo universitario, en permanente estado de sublevación, son los dos ejes de marcha más visibles de la contestación de las nuevas generaciones. Pero, además, el mundo eclesial, con el clero joven y la mayoria del Episcopado, de tanta influencia tradicionalmente en toda la historia del país, que quiere lavar el pecado de su colaboración con el franquismo en la guerra civil y pretende establecer una Iglesia post-conciliar separada del Estado. Y por fin el sintoma del primer resquebrajamiento, de la primer resquebrajamiento, de la primera fisura en el granítico monolito del Ejército, la columna vertebral del régimen, el Manifiesto de los 25 oficiales de la guarnición de Barcelona pidiendo la neutralidad de las fuerzas armadas en los próximos combates por la sucesión al franquismo y afirmando su apoyo al proceso de democratización del país.

Pero es el contexto exterior, el cuadro de la política internacional en el que se desarrollará la crisis española, el factor más determinante y decisivo. La realidad objetiva es la situación geopolítica de la Peninsula, en el centro de las lineas de influencia diplomática de los Estados Unidos, de la Rusia Soviética y de la Europa occidental. En este triángulo de fuerzas ideológicas y políticas está prefigurado su futuro. Y el hecho clave es "el progresivo distanciamiento político" entre Madrid y Washington.

Por lo que se refiere a los Estados Unidos, hay que considera las llamadas "relaciones especiales" de tipo militar especificadas en el Tratado de amistad y cooperación sobre las bases aeronavales. De éstas nacen las relaciones políticas y comerciales porqué España está incluida

desde los tiempos de Yaita en la zona de influencia diplomática norteamericana. Pero la creciente ola de aislacionismo en Washington, las consecuencias paralizantes de los escándalos de Watergate y de la C. I.A., la degradación de las fuerzas del dólar por efecto de la crisis económica, la amenaza de guerra comercial con Europa y con el Japón como máximos competidores significan que es muy probable que se abra una época de repliegue de la diplomacia americana. Además, esta dirección está apoyada por el camblo de orientación estratégica en el Pentágono, partidario hoy del reforzamiento de las bases nucleares centrales, es decir situadas en el continente americano y del abandono progresivo de las bases avanzadas, como son las situadas en la Península Ibérica.

Los últimos acontecimientos en Vietnam y en Camboya confirman la tesis de repliegue, casi de abandono, de la diplomacia norteamericana. El anticipo fue el fracaso de Kissinger en el Oriente Medio cuando Israel se negó a aceptar el compromiso con Egipto a la vista de la poca consistencia del apoyo de Washington a Saigón y Pnom Phen. La forma en que el Presidente Ford ha eludido sus responsabilidades con sus dos antiguos aliados en el Asía del sud-este, confirman la tesis del repliegue de los Estados Unidos. Y en España la prensa y la opinión emplezan a discutir la alianza con los U.S.A.

Otro elemento importante en el contexto exterior es la radicalización de la base militante en los partidos y organizaciones políticas de vanguardía en la oposición; esta radicalización se debe a la influencia de la revolución portuguesa que está oscilando como la aguig de un manómetro entre la democracia socialista y la democristiana, socialista y la democristiana per la democracia social de comocracia socialista y la democristiana per la democristiana socialist

Por Manuel RIERA CLAVILLE

la tensión creciente entre los dirigentes responsables de los Estados mayores, políticos, par-tidarios de una táctica evolutiva, con amplias convergencias hacia el centro moderado y la creciente exasperación de la

recciente exasperación de la base, cada vez más crispada por la prolongación de una triple crisis politica, económica y social cada dia más angustiosa. La reciente manifestación de inventudes españolas en Portugal los dias de Pascua, desaflando el control de las fronteras y desfilando con el rostro enmascarado clamando por la liberación de España, es un ejemplo dramático.

Otro factor exterior que sin duda influenciará, pero en otrosmitido, el proceso de evolución política en España, es la marcha de la Alemania federal hacía una mayoría demo-cristiana de tipo más conservador. El resurgimiento del ala más derechista y nacionalista con su lider el bávaro Strauss parece imparable y ha de tener consecuencias en toda Europa. Especialmente porque puede significar la ocupación del poder en el estado económicamente más fuerte, con la moneda más sólida, y con el Ejército más potente del Continente. Si las relaciones con las Comunidades Económicas de Bruselas y con las Instituciones políticas de Estrasburgo pueden continuar en la misma linea de estabilidad y equilibrio, porque todos los Estados integrados en el Mercado Común están ligados por unas reglas de juego democrático, en cambio las relaciones con los países exteriores a la Comunidad, como es el Comunidad si simportantes inversiones económicas alemanas en la Península, se comprenderá el papel de freno hacia una evolución democrático, en cambio las relaciones con los países exteriores a la Comunidad, como es el Mercado Común están ligados por unas reglas de juego democrático, en cambio las relaciones con los países exteriores a la Comunidad, como es el Mercado Común están ligados por unas reglas de juego democrático, en cambio las relaciones con los países exteriores a la Comunidad por el equipoconservador en Bonn.

Esta interdependencia entre la centrato de la del poder del equipoconservador en Bonn.

Esta interdependencia entre el contexto de la situación de Portugal donde el partido demo-cristianos, se debe a la situación el ecundo de la política fue la contra d

DECLARACION DEL SOCIALISMO ESPAÑOL

El Partido Socialista Obrero Español difundió este mani-esto en España y en el exterior: "El 14 de abril marca un bito en la historia de nuestro país de nuestra organización, en la lucha por las libertades de-

fiesto en España y en el exterior:

"El 14 de abril marca un hito en la historia de nuestro país y de nuestra organización, en la lucha por las libertades democráticas.

Desde hace más de un siglo, la clase obrera internacional ha perseguido la instauración de un sistema de libertades básicas, que posibilité el desarrollo de las organizaciones obreras y facilite el combate por los objetivos finales: la toma del poder político por la clase trabajadora y la construcción de una sociedad socialista.

El Partido Socialista Obrero Español, sin olvidar sus metas últimas, está hoy comprometido en un esfuerzo de recuperación de las libertades democráticas, que para nosotros se concretan en un régimen republicano de carácter federal.

Esta es la tarea inmediata de los socialistas españoles.

La dictadura franquista, en plena crisis política, agravada por la dramática situación económica que sufre el país, está viviendo sus últimos momentos.

El incremento de las luchas populares, la toma de conciencia de la gran mayoría del país de la necesidad de acelerar la caída del régimen, abren hoy perspectivas de futuro claramente favorables a la consecución de la RUPTURA DEMOCRATICA que devuelva al pueblo su soberanía.

Por la libertad y el socialismo."

París, 14 abril de 1975.

Paris, 14 abril de 1975.

Evocación de la Efemerides Repúblicana en Mar del Plata

El domingo 20 de abril, en Mar del Plata, el Centro Republicano Español de aquella ciudad, organizó un acto conmemorativo del aniversario de la jornada del 14 de abril de 1931. Tuvo como marco el magnifico parque que la entidad referida posee en la intersección de la Ruta 2 y avenida Allió. Más de doscientos cincuenta comensales se reunieron para evocar el advenimiento de la Segunda República en la península. Se sirvió una paella excelente, cuya preparación corrió a cargo de un grupo de correligionatios encabezados por Ferrer. La reunión se prolongó hasta el atardecer, en medio del mayor entusiasmo.

LOS DISCURSOS

decer, en meulo dei mayor entusiasmo.

LOS DISCURSOS

Para ofrecer el acto habló el presidente del Centro Republicano Español marplatense, don Ramón Saavedra, quien exaltó el valor civico y la pureza moral del advenimiento de la Republicana. Seguidamente lo hizo el secretario de la entidad, Manuel Femenia, en los términos que, al final, se reproducen. A continuación, por los republicanos hispanos residentes en Tandil habló Juan Calvo, quien trazó un panorama de la situación española.

El Centro Republicano Español de Mar del Plata destaco una delegación de su Junta Directiva, integrada por los señores Fermin Ortega, Tomás Sánchez, Emillo Madariaga y Antonio Salgado. En nombre del Centro, habló su secretario general Emilio Madariaga quien se refirió al trascendente acto que el sábado 12 de abril se habla realizado en Buenos Aires, con asistencia de casi dos mil personas. Dio detalles de esa commemoración y se refirió a la Junta Coordinadora Demorática a cuyo cargo corrió la organización, integrada por delegados de los diferentes agrupamientos ideológicos de la colectividad hispana en la Argentina, y puntualizó los cuatro objetivos fundamentales que guia al organismo hasta alcanzar las libertades en la peninsula.

Más adelante, el director de Fanaña Republicana improvisó

Zar las interesces de sula.

Más adelante, el director de España Republicana improvisó un breve discurso en que reseñó de manera sintética la evolución de los acontecimientos en

España y la acción que, en el exterior, en coordinación con los esfuerzos del interior, se realizan. Trazó un panorama de las circunstancias internacionales, más favorables para la causa de la democracia española, en contraste con las del año 1936 para exteriorizar sus más fervorosas esperanzas en el resurgir de las libertades ibéricas.

CONCEPTOS DE FEMENIA El secretario del Centro Re-publicano Español de Mar del Plata expresó:

"Se ha dicho y repetido innumerables veces que la mayor
gloria de la Segunda República
Española ha sido su nacimiento. Un nacimiento limpio, inmaculado, surgido sin violencia
de la voluntad popular, con gran
respeto por el adversario. Esto
es completamente cierto, lo sabemos muy bien quienes vivimos aquellos momentos, pero
también se ha dicho y repetido
muchas veces y a mi juicio no
es menos cierto, que aquel parto
sin dolor nos trajo más tarde
un millón de muertos en los
campos de batalla y otro millón
de muertos en las cárceles franquistas. Por eso los ex combatientes de la República Española tenemos algo que decir en
esta celebración. Ahora, cuando
los vientos de fronda soplan
nuevamente sobre nuestra patria queremos decir públicamente que no deseamos nuevamente que no deseamos nuevamayor anhelo es que el cambio
inevitable que se aproxima sea
efectuado en paz. Asi pensamos
los ex combatientes republicanos porque la República en
España es sinónimo de justicla,
es sinónimo de ilbertad para los
hombres y para los pueblos, y
quienes reclamamos el privilegio de ser libres y dignos no
podemos desearo tra cosa para
los demás, ni aún para nuestros
propios adversarios. No somos
revanchistas, nunca lo fuimos ni
jamás lo seremos, lo que queremos los republicanos españoles es simplemente no ser de
nuevo trafcionados, porque la
historia de los pueblos es lección o no es nada, y la historia
de reciente de nuestra patria, nos
ha costado mucho sudor, mucha
sangre y muchas lágrimas para
poder olvidarla".

para no decir muy probable, puede influir en la evolución de la estrategia de la oposición en España. La política es el arte de las realidades y por ello está ligada al dios Cronos y es la exacta evaluación de la cronologia, la que debe incitar a la acción justa en el momento justo.

acción justa. justo. Que todos los países de la Europa del sur lindantes con el

Mediterráneo están en pleno proceso de evolución politica, es una evidencia. Que desde Portugal y España a Italia, Yugoeslavia y Grecia se está en proceso de creación de nuevas formas políticas es incontestable. Y que la llamada "teoria de los dominios" es una manifestación de esta interdependencia de la política internacional e interna, es un axioma.